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«Позитроника» теперь 
в «Гранд Плазе» 

1 октября в сети магазинов электроники «Позитро-
ника» стартует акция для корпоративных клиентов. 
Десять процентов от суммы покупки будут зачтены 
при следующей. Воспользоваться скидкой вы можете, 
посетив магазин в торговом центре «Гранд Плаза».

Новый магазин в Архангельске стал больше. Обновил-
ся и увеличился ассортимент цифровой техники. Кроме 
того, теперь в «Позитронике» большой ассортимент те-
левизоров, особенно моделей малого формата с диаго-
налью от 16 дюймов. Расширена и цветовая палитра: те-
левизор удачно впишется в любой интерьер.

Новый магазин работает по всем стандартам феде-
ральной сети «Позитроника». В оформлении торгового 
пространства все создано для максимального удобства 
покупателей. В торговом зале работают специалисты не-
скольких банков, любой товар можно оформить в кредит. 
Еще одно новшество: в магазине открылся центр выдачи 
товаров онлайн-мегамаркета ozon.ru. 

В «Позитронике» работают два электронных терми-
нала: если нужной модели вы не нашли, ее доставят в 
магазин по заказу. Оформить заявку можно на сайте 
positronica.ru. Доставку крупногабаритной техники в «По-
зитронике» осуществляют бесплатно. 

Кстати, скоро «Позитроника» откроется и в Северо-
двинске на ул. Карла Маркса, 6. 

Приглашаем!
ИП Симашко А.А. Реклама
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ТЦ «ГРАНД ПЛАЗА», ежедневно с 11.00 до 21.00
г. Архангельск, пр. Троицкий, 20, 3 этаж

тел. (8182) 287-888

Знатный улов!

50 тонн рыбы, 110 тонн овощей 
и фруктов, 10 тонн мяса, 6 тонн мёда, 
4 тонны грибов и ягод продано 
на Маргаритинской ярмарке. Торговый 
оборот составил примерно 90 млн рублей.
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Эхо недели

На аукционе сданы  ■
в аренду четыре участка

Министерство имущественных отношений Архан-
гельской области провело аукцион по продаже пра-
ва на заключение договоров аренды семи земельных 
участков в Архангельске.

По трем лотам торги не состоялись, а вот четыре терри-
тории нашли своих владельцев. Земельные участки пред-
лагались для различных целей: строительства админист-
ративного здания, установки торгового павильона, органи-
зации гостевой стоянки автомобилей, возведения зданий 
ангаров для хранения промышленных товаров.

Как отмечают в пресс-службе областного правительст-
ва, практика проведения аукциона доказала свою эффек-
тивность. Например, участок площадью более тысячи квад-
ратных метров в Октябрьском округе Архангельска при на-
чальной цене годовой арендной платы в 207 тысяч рублей 
был приобретен на условиях ежегодной оплаты в 1 млн 400 
тысяч рублей. А победитель аукциона, получивший право 
установить торговый павильон в округе Варавино-Факто-
рия, будет платить годовую арендную плату не 15 тысяч 400 
рублей, как заявлялось в начале торгов, а 204 тысячи.

Долги по зарплате растут ■
По данным на 1 сентября в Архангельской облас-

ти (без Ненецкого автономного округа) просроченная 
задолженность по заработной плате крупных органи-
заций и субъектов среднего предпринимательства, 
сообщивших сведения о просроченной задолженно-
сти, составила 16,4 млн рублей. За месяц она вырос-
ла на 22,3%. 

Как сообщили в пресс-службе Федерации профсою-
зов Архангельской области, основная причина образова-
ния долгов – недостаток собственных средств у предпри-
ятий. Однако долг в 36 тысяч рублей из общей суммы за-
долженности образовался из-за недофинансирования из 
бюджетов всех уровней. 

По данным Федеральной службы государственной ста-
тистики по Архангельской области, долги по заработной 
плате существуют перед 858 работниками (на 1 августа – 
369). 

На 1,7 млн рублей снизилась задолженность перед ра-
ботниками на предприятиях строительного комплекса. В 
то же время появились долги в сфере ЛПК. 

Госдуму просят ужесточить  ■
законодательство

Депутаты Архангельского областного Собрания об-
ратились с законодательной инициативой в Государ-
ственную Думу с предложением дать регионам право 
устанавливать запрет на розничную продажу отдель-
ных видов алкогольной продукции.

Как отметил инициатор обращения депутат Виктор ЗАРЯ 
(фракция «Единая Россия»), по федеральному законода-
тельству органы государственной власти субъектов РФ 
вправе устанавливать дополнительные ограничения вре-
мени, условий и мест розничной продажи алкогольной про-
дукции, в том числе вводить полный запрет на продажу ал-
коголя. При этом формулировку «о полном запрете» можно 
толковать по-разному: либо речь идет о продаже всех ви-
дов алкогольной продукции, либо существует возможность 
введения запрета на отдельные ее виды.

Напомним, Федеральная антимонопольная служба Рос-
сии признала областной «антиалкогольный» закон,  запре-
щающий с 1 июля продажу слабоалкогольных напитков, на-
рушающим Закон о защите конкуренции. Ранее законода-
тельную новацию оспорило в областном суде ООО «Доли-
на» – одна из крупных оптово-розничных компаний Архан-
гельской области, которая является поставщиком продук-
ции известных производителей алкогольных и безалкоголь-
ных напитков. Архангельский областной суд признал регио-
нальный закон излишне радикальным.

Борьба с огоньком: За незаконную торговлю взыскано 700 тысяч руб.Акценты

ÇÀÎ «Òåëå2-Àðõàíãåëüñê»

В этом году Управление 
Роспотребнадзора по Ар-
хангельской области прове-
ло 99 проверок торговых то-
чек, почти в половине случа-
ев был установлен факт не-
законной продажи табачных 
изделий. Ведомство нало-
жило штрафов почти на 700 
тысяч рублей. Примечатель-
но, что более трети пред-
принимателей попытались 
обжаловать решения ведом-
ства в суде. 

Как правило, спор меж-
ду сторонами сводится к по-
рядку определения расстоя-
ния между торговой точкой и 
границами образовательно-
го учреждения. В региональ-
ном управлении Роспотреб-
надзора нормы закона по-
нимают буквально и сто-
метровую зону определяют 
как кратчайшее расстояние 
от границы территории шко-
лы до крыльца торговой точ-
ки по прямой линии. Некото-
рые предприниматели зако-
нодательный пробел тракту-
ют в свою пользу и полагают, 
что расстояние должно из-
меряться с «выходом в на-
туру», то есть по расположе-
нию пешеходных дорожек. 

Так, магазин «Дисма» на 
перекрестке улицы Гайда-

ра и проспекта Советских 
Космонавтов в Архангель-
ске уличили в незаконной 
продаже табачных изделий 
еще весной прошлого года. 
Экспертиза показала: тор-
говая точка находится в 40 
метрах от школы №11. Если 
же мерить по пешеходным 
дорожкам, это расстояние 
превышает установленные 
100 метров. Попытка «Дис-
мы» оспорить в суде поста-
новление Роспотребнадзо-
ра о наложении штрафа ус-
пехом не увенчалась. 

Предприниматель Яков 
СЕДЫХ, который был при-
влечен к ответственности 
за торговлю табачными из-
делиями в магазине «Гарант» 
на перекрестке улиц Комсо-
мольской и Самойло в Ар-
хангельске, уверен, что при 
измерении расстояния не-
обходимо учитывать если не 
расположение пешеходных 
дорожек, то, как минимум, 
непреодолимые препятст-
вия до входа в магазин. К его 
торговой точке от студенче-
ского общежития СГМУ по 
прямой линии пройти про-
сто невозможно – путь пре-
граждает здание.

Несмотря на доводы биз-
неса, Фемида непреклонна 
и встает на сторону надзор-
ного ведомства. Предприни-
матели, в свою очередь, не 
желая отказываться от весо-

мой прибыли, продолжают 
торговать сигаретами в об-
ход закона. Например, «Дис-
ма» на Гайдара возобновила 
продажу сигарет, повторно 
нарушая закон. И этот слу-
чай в Архангельске не еди-
ничный. 

Штрафы от трех до четы-
рех тысяч рублей для долж-
ностных лиц и от тридцати 
до сорока тысяч для юри-
дических лиц, предусмот-
ренные за незаконную реа-
лизацию сигарет, с лихвой 
покрываются прибылью от 
торговли. Особенно учиты-
вая тот факт, что конкурен-
тов стало гораздо меньше: 
добросовестные владельцы 
торговых точек все же отка-
зались от продажи табака. 

По мнению председа-
теля Архангельского ре-
гионального отделения 
«Опоры России» Сергея 
АНТУФЬЕВА, закон вооб-
ще мало подходит для про-
винции и адаптирован для 
крупных городов. 

«В Архангельске в уста-
новленную 100-метровую 
зону попадают практиче-
ски все торговые точки. Из-
начально город проектиро-
вался и строился по прин-
ципу шаговой доступно-
сти: внутри каждого кварта-
ла есть и школы, и детские 
сады, и, естественно, мага-
зины. В сельской местно-

сти ситуация и вовсе пато-
вая. На весь поселок может 
быть всего один-два мага-
зина, и если они расположе-
ны в 100-метровой зоне от 
единственной школы, жите-
ли, строго следуя букве за-
кона, вообще не смогут при-
обрести сигареты», – отме-
чает Сергей Антуфьев.

Очевидно, что бороть-
ся с табакокурением нуж-
но, полагает предпринима-
тель, но важно не ошибить-
ся в выборе методов.

«Столь популярное у вла-
сти «запретительство» неод-
нократно доказывало свою 
неэффективность, – подчер-
кивает Антуфьев. – Законо-
творцам стоит пересмотреть 
перечень образовательных 
объектов, вокруг которых ус-
танавливается 100-метро-
вая запретная зона. Школы 
и студенческие общежития, 
соглашусь, должны входить 
в этот список, но не детские 
сады. Сомневаюсь, что до-
школьники покупают сигаре-
ты. Обоснованней было бы 
ввести на территории вокруг 
тех же детских садов запрет 
на само курение, а не на про-
дажу табака. В этом случае 
были бы соблюдены интере-
сы и населения – как куря-
щего, так и не курящего, – и, 
безусловно, бизнеса, о под-
держке которого так много 
говорится».

Всё решают 100 метров

Сегодня купить 
пачку сигарет даже в 
центре Архангельска 
непросто. Если 
вблизи расположена 
школа, детский сад 
или спортивный 
объект, торговать 
табаком магазин 
не имеет права. 
Запретную зону 
в 100 метров 
устанавливает ФЗ 
«Об ограничении 
курения табака». 
Однако порядок 
определения 
этого расстояния 
в законе не 
прописан – отсюда 
многочисленные 
судебные споры.

Татьяна ПОТАПОВА

журналист

БК
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Подробности
Мастер-класс: Неделя финансовой грамотности в Архангельске Акценты

«Неделя финансовой грамотности» 
– выездная федеральная программа, 
которая ежегодно повышает компетен-
цию россиян в финансовых вопросах. 
Проект существует с 2010 года и за 
свою практику «объездил» более три-
дцати городов. Сотрудники Федераль-
ной службы по финансовым рынкам, 
представители брокерских, управляю-
щих компаний, пенсионных фондов и 
другие эксперты работают с разными 
аудиториями: школьниками, студента-
ми, преподавателями, частными инве-
сторами и журналистами. 

Управляющий дирек тор ГК 
«АЛОР» Сергей ХЕСТАНОВ на мас-
тер-классе рассказал, как заработать 
на фондовом рынке. Оказывается, кро-
ме нехитрой схемы «купить дешевле, 
сбыть дороже», есть множество дру-
гих эффективных приемов, например 
схема «купил и держи!».

«Идея стратегии проста, – уверяет 
Сергей Хестанов. – Инвестор покупа-
ет набор ценных бумаг и ничего с ними 
не делает. С замиранием сердца ждет. 
Проходит какое-то время, акции доро-
жают, значит, их можно продавать».

Долгосрочные инвестиции – про-
цесс, который длится более одного 
года. В практике инвестиционных ком-
паний и банков долгосрочные инвести-
ции детализируются до 2 лет, от 2 до 3 
лет, от 3 до 5 лет или больше 5 лет.

Сергей представил график долго-
срочной стратегии за десять лет «от 
катастрофы до катастрофы», как он 
называет года, ограничивающие экс-
перимент: 1998-й и 2008-й, времена 
дефолта, девальвации и банковского 
кризиса.

Наблюдения показали, что в авгу-
сте 98-го набор из наиболее востребо-
ванных бумаг стоил 38 долларов. Про-
шло десять лет. 2008-й становится для 
России таким же сложным в экономи-

ке, но такой же набор бумаг стоит уже 
492 доллара. Ненормально большой 
разрыв, иллюстрирующий плюсы дол-
госрочной стратегии. Но в жизни у все-
го есть набор достоинств и недостат-
ков. В чем подвох? Ответом стала ис-
тория из личного опыта.

«Одной из лучших моих инвести-
ций некогда стала покупка шестиде-
сяти акций «Газпрома» по 87 копеек, – 
рассказывает Сергей Хестанов. – Сей-
час это кажется фантастичным, но в те 
годы цена была не такой и хорошей, 
потому что минимальным был уровень 
в 59 копеек. Помню, меня даже мно-
гие критиковали, что дорого взял. В 
итоге я продал почти все акции (сего-
дня жалею, что не все) по 350 рублей! 
Причем даже если бы я взял акции за 
90 копеек, результат был бы не хуже. 
Этой доходности многие удивляют-
ся и сейчас. В том и особенность: при 
долгосрочных инвестициях (вопре-
ки всем учебникам экономики, кото-
рые больше сосредоточивают внима-
ние на входе, а не на выходе акций) го-
раздо важнее не закупочная цена, а 
цена выхода капитала! Есть даже такая 
русская поговорка, что буквально опи-
сывает эту стратегию: «вход – рубль, 
выход – два!»

Второй подвох, который тоже ред-
ко упоминается в учебниках для юных 
финансистов: для долгосрочных инве-
стиций не так важен выбор акций, как 
важно терпение. Инвесторы даже шу-

тят между собой – первые годы лучше 
не смотреть на цены вообще. Конеч-
но, тема выбора акций важна, но она 
вторична. Выдающийся американский 
экономист Гарри МАРКОВИЦ получил 
Нобелевскую премию за то, что дока-
зал: если инвестировать хотя бы 12-20 
ценных бумаг, то риск и доход от ин-
вестиций практически не зависят от 
выбора акций. Звучит парадоксаль-
но, но объемное математическое до-
казательство оправдывает тезис.

Сергей Хестанов рассказал о пра-
вилах спекулятивной игры. «Кто такие 
спекулянты?» – адресовал он вопрос 
в зал и заметил, что со времен СССР 
это слово имело негативную окраску, 
«спекулянт» и сегодня для многих – ба-
рыга, который тайком приобрел дефи-
цитный товар, а потом загнал его бед-
ным людям втридорога.

«В советские времена против спе-
куляции действовала статья, запре-
щающая «скупку и перепродажу с це-
лью наживы», я запомнил, потому что 
у меня тогда сокурсник джинсами тор-
говал, – вспоминает Сергей, – на За-
паде такое значение слова не распро-
странено. Слово имеет латинское про-
исхождение и обозначает человека на 
рыболовном корабле, предугадываю-
щего лучшие места для ловли». 

Идею спекулятивной стратегии 
можно обозначить так: «покупай де-
шево – продавай дорого», при этом 
не важно, о каком товаре идет речь – 
картошка, рис, валюта или акции. Даже 
этот контекст вызывает у людей нете-
плые чувства. Они зарабатывают тем, 
что покупают, когда все дешевеет, и 
продают, когда все дорожает. И таким 
образом спекулянты играют в эконо-
мике роль амортизатора в подвеске 
автомобиля, они своей деятельностью 
колебания сглаживают.

Известный финансист рассказал 
студентам о деятельности депозита-
рия – торговле вне биржи и о том, что 
брокер может зарабатывать не только 
на росте, но и на падении рынка – че-
рез кредитование клиентов.

В заключение эксперт объяснил, 
как на комиссии зарабатывают броке-
ры, и закончил выступление профес-
сиональным анекдотом:

Маленький мальчик приходит к 
отцу-брокеру и спрашивает:

– Папа, а на чем вы, брокеры, за-
рабатываете? Ведь вы цен не преуве-
личиваете… 

– Подойди, сынок, к холодильнику и 
достань кусок масла. Достал? Хорошо, 
убери обратно в холодильник. Ну что, 
стал кусок больше или меньше?

– Вот именно, что нет.
– А руки-то жирные…

Вход – рубль, выход – два!
Какие секреты биржевой 
игры нужно учесть, чтобы 
разбогатеть, можно 
было узнать на Неделе 
финансовой грамотности 
в Архангельске. 
Среди экспертов проекта –  
управляющий директор 
ГК «АЛОР» Сергей ХЕСТАНОВ, 
автор мастер-класса 
«Биржа для всех и каждого».

Елена ИОНАЙТИС

журналист

БК

Анатолий ГАВРИЛЕНКО, 
председатель наблюдательного совета 
группы компаний «АЛОР», президент 
Российского биржевого союза:

– Неделя финансовой грамотности в Архангельске 
прошла достойно и на должном уровне. Область хо-
рошо подготовилась, и, надеюсь, встречи оказались 
полезными. 

Из реальных достижений можно назвать догово-
ренность на «круглом столе» с сотрудниками област-
ной администрации о встрече заместителя губерна-
тора по экономике и финансам (Алексей Гришков. – 
Прим. ред.) со студентами финансового университе-
та. Он сам окончил этот университет и обещал прийти 
на встречу со студентами своей альма-матер. 

Общее впечатление, что руководство Архангель-
ской области очень далеко от возможностей и интере-
сов участников небанковского финансового рынка, но 
довольно остро нуждается в его квалифицированной 
поддержке для более эффективной реализации про-
ектов. А сам рынок не очень в курсе задач, стоящих 
перед областным правительством, хотя и есть пони-
мание необходимости оказать содействие. Мы всяче-
ски постарались сблизить эти две очень нуждающие-
ся друг в друге силы. Итог наших усилий станет поня-
тен через какое-то время. Может, и получится.

К СЛОВУ

Переправу в Мезени суд  ■
обязал разобрать

Ломоносовский районный суд удовлетворил тре-
бования архангельского транспортного прокурора – 
обязать предпринимателя Иванченко удалить дамбу 
на 47 км реки Мезень. 

Как сообщили в пресс-службе Архангельской транс-
портной прокуратуры, переправа установлена ИП ИВАН-
ЧЕНКО А.А. без проекта и согласования с ФБУ «Севвод-
путь». По причине того, что сооружение оказывает нега-
тивное влияние на состояние внутренних водных путей и 
затрудняет их использование, ФБУ «Севводпуть» предпи-
сано предпринимателю разобрать дамбу, однако эти тре-
бования не исполнены. Кроме того, эксплуатация наплав-
ного моста осуществляется без документов, подтверждаю-
щих проведение технического надзора органом Российско-
го речного регистра.

На Северодвинском ПАТП  ■
введена процедура банкротства

26 сентября Арбитражный суд Архангельской об-
ласти принял решение о введении на ОАО «Северо-
двинское пассажирское автотранспортное предпри-
ятие» процедуры банкротства. 

В Арбитражный суд Архангельской области поступило 
сразу два заявления о признании предприятия несостоя-
тельным. Одно от основного кредитора – ООО «Нордойл», 
второе – от самого предприятия. Общая кредиторская за-
долженность предприятия – более 150 млн рублей. Арбит-
ражным управляющим назначен Владимир КИСЕЛЕВ, член 
Межрегиональной саморегулируемой организации арбит-
ражных управляющих «Стратегия». Его кандидатура была 
предложена главным кредитором ООО «Нордойл».

По словам председателя первичной профсоюзной ор-
ганизации Северодвинского ПАТП Павла ВОРОБЬЯ,  руко-
водство и собственник предприятия не согласны с реше-
нием суда и намерены обжаловать его в установленном 
порядке.

Хикмет Рагимов оштрафован  ■
на 90 млн рублей 

Архангельский областной суд приговорил Хикме-
та РАГИМОВА к штрафу в 90 млн рублей за покушение 
на посредничество во взятке в особо крупном разме-
ре. Об этом сообщили в пресс-службе прокуратуры 
Архангельской области.

Суд установил, что Рагимов, действуя по поручению зам-
директора компании «Версо-М», договорился о передаче 
взятки в размере 3 млн рублей должностному лицу следст-
венного управления СКР. За это вознаграждение тот должен 
был замять уголовное дело, в рамках которого проводились 
следственные действия по проверке «Версо-М».

ОАО «Молоко» заявило  ■
о вымогательстве

ОАО «Молоко» обратилось с заявлением в полицию 
Архангельска с просьбой провести проверку по факту 
вымогательства 100 тысяч рублей. Со слов двух поку-
пателей, в упаковке «топленки» они обнаружили «жи-
вые организмы размером около 4 мм». 

Как сообщили в службе маркетинга ОАО «Молоко», мо-
лодые люди, предоставляя в качестве аргумента «полбо-
кала молока, напичканного живыми организмами», не учли 
того факта, что технологический процесс производства мо-
лочных продуктов полностью исключает не только попада-
ние каких-либо посторонних предметов и «организмов» в 
продукцию, но и их выживание в таких условиях. 

Как отмечает генеральный директор УК «Альянс-Менед-
жмент», под управлением которой находится ОАО «Моло-
ко», Владимир ПЕТРОВ, подобные факты вымогательства 
не единичны не только для ОАО «Молоко», но и для других 
крупных производителей. 

«Я знаю о подобных случаях шантажа производителей 
хлеба и мясных продуктов. Фактически речь идет о вымо-
гательстве от 100 до 500 тысяч рублей, «либо ославим вас 
на всю губернию», – говорит Владимир Петров.

В настоящее время полицией проводится проверка по 
факту провокации и признакам состава преступления, пре-
дусмотренного статьей 163 Уголовного кодекса РФ (вымо-
гательство).

Магазины притягивают воров ■
На прошедшей неделе в Архангельской области за-

фиксировано несколько краж из магазинов.
Неизвестные обчистили ювелирный отдел магазина «Го-

ловные уборы» в центре Архангельска. Взломав входную 
дверь, воры забрались в помещение магазина и похитили 
оттуда металлический ящик с ювелирными украшениями. 

В городе Новодвинске злоумышленники проникли в по-
мещение билетной кассы автотранспортного предприятия. 
Взломав металлический ящик, они похитили из него 120 
тысяч рублей.

В деревне Дубровская Устьянского района подвыпив-
ший мужчина, угрожая продавцу магазина топором, пы-
тался похитить деньги. Злоумышленник задержан и дос-
тавлен в местный отдел полиции, сообщает пресс-служ-
ба областного УМВД.  
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Ярмарка

Машиностроение: Инновации до серийного производства не доходят

Главный научно-техниче-
ский руководитель проект-
но-конструк торского бюро 
ОАО «ПО «Севмаш» Александр 
АЛЬПИН рассказал о конкурент-
ных гражданских разработках за-
вода последних 20 лет и неудач-
ных попытках реализовать их на 
рынке. 

Так, Александр Яковлевич гор-
дится не требующими смазки под-
шипниками для морских и речных 
судов, которые «лучше, чем зару-
бежные аналоги».

«Украинские судостроительные 
заводы отказались от подшипни-
ков известной английской фирмы 
в пользу нашей продукции», – зая-
вил Альпин. 

Правда, как следовало из его 
дальнейших комментариев, это 
был чуть ли не единственный ус-
пех в продвижении продукции 
«Севмаша». Александр Яковле-

вич перечислил еще несколько 
разработок конструкторов заво-
да, которые до сих пор не нашли 
спроса, а потому и широкого при-
менения. Например, технология 
переработки газового конденса-
та в бензин. Под нее была создана 
опытная установка «дешевле, чем 
в США». Но в итоге заказчик этой 
продукции предпочел приобрести 
такие установки за океаном, а не 
вкладываться в производство на 
«Севмаше». 

Аналогичная ситуация была и с 
заказом на разработку подшипни-
ков для буровых долот (основной 
элемент инструмента, используе-
мого для бурения скважины), ко-
торые увеличивают срок исполь-
зования последних. Но для произ-
водства подшипников «надо было 
строить пусть и небольшой, но от-
дельный завод, а заказчики оказа-
лись не готовы вкладываться в его 
строительство». 

Не востребована и даже не за-
патентована идея получения элек-
троэнергии из теплых и сухих сло-

ев атмосферы. Эта технология, по 
мнению Альпина, может быть ис-
пользована в электроснабжении 
небольших поселков. 

«Не умеем мы рекламировать, 
ездить с шоколадками к потенци-
альным клиентам, – резюмиро-
вал он. – Может, присутствующие 
здесь могут рекомендовать заказ-
чикам наши идеи?»

«Постараемся вам помочь с 
маркетингом, – откликнулся пер-
вый заместитель министра про-
мышленности и торговли Ар-
хангельской области Василий 
БОЙКО. – Может быть, проведем 
совместное совещание с энерге-
тиками по вашим разработкам».

Начальник проектно-конст-
рукторского отдела ОАО «СПО 
«Арктика» Денис БЫСТРОВ раз-
рекламировал производимую се-
веродвинцами светодиодную ос-
ветительную технику, которая по-
требляет электроэнергии почти в 
два раза меньше, чем люминес-
центные осветительные приборы. 
К плюсам светодиодных светиль-
ников он отнес долговечность, от-
сутствие специальных требований 
к утилизации, дешевизну и тенден-
цию падения цен на светодиоды. 
Правда, на рынке продаются еще 
более дешевые китайские свето-
диоды, но «срок службы у них не 
очень большой и технические па-

раметры неустойчивые». Вот толь-
ко сбыт светильников на «Арктике» 
тоже не налажен. Пока, по словам 
Быстрова, ими оснащают собст-
венные помещения. Два года на-
зад продукция «Арктики» зарабо-
тала в коридорах регионального 
министерства транспорта, а потом 
ее стали применять на улицах Ар-
хангельска и Северодвинска.

«Некоторым потребителям при 
переходе на нашу продукцию при-
дется сокращать обслуживающий 
персонал, поэтому они не спешат 
отказываться от использования 
люминесцентных ламп», – объяс-
нил маркетинговые трудности Бы-
стров. 

Депутат Архангельского об-
ластного Собрания, экс-дирек-
тор «Звездочки» и «Севмаша», 
председатель архангельского 
регионального отделения Сою-
за машиностроителей России 
Николай КАЛИСТРАТОВ пере-
числил перспективные проекты 
для «Севмаша»: разработка и про-
изводство энергоблоков для элек-
тростанции, использующей энер-
гию приливной волны; надводные 
платформы для нефтедобычи с 
минимальным сроком строитель-
ства 10 лет; подводные платфор-
мы с атомными двигателями для 
добычи углеводородов на аркти-
ческом шельфе. 

А еще Николай Яковлевич 
вспомнил о богатых залежах на 
горе Мяндуха в Плесецком рай-
оне такого «уникального тепло-
изолирующего материала», как 
базальт.

«Вот в Якутии построили за-
вод для производства композит-
ных материалов из базальта, по-
чему бы и нам это не сделать, – 
заметил Калистратов. – Я уже го-
ворил на эту тему с губернатором 
Игорем ОРЛОВЫМ. Правда, вокруг 
Мяндухи кто-то всю землю скупил 
и даже железнодорожная ветка к 
горе теперь частная…».

Закончилась конференция пре-
зентацией проектов северодвин-
ской компании ООО «Технотранс»: 
речного пассажирского причала 
(вместимость – 75 человек) и пас-
сажирского скоростного паро-
ма (вместимость до 300 человек), 
которые собираются по принци-
пу конструктора из модулей. При-
чем модули сделаны из стеклопла-
стика. 

Как уверяют представители 
«Технотранса», срок службы та-
кой продукции до 40 лет. Но опять 
же до производства дело еще не 
дошло. Как заявил главный ин-
женер ООО «Технотранс» Евге-
ний МАКЛАКОВ, «потенциаль-
ных заказчиков материал сму-
щает».

Не умеем себя рекламировать!
В рамках деловой программы «Маргаритинской 
ярмарки» в Архангельске прошла конференция 
машиностроителей. Представители предприятий 
рассказали о технологических разработках, 
перспективных проектах и признались 
в слабости маркетинговых действий.

Андрей САХАРОВ

журналист

БК

Мнение 

Показатель 
самоуважения региона

Подошла к концу кормозаго-
товительная кампания. Лидера-
ми по объемам заготовок стали 
Устьянский, Вельский, Примор-
ский, Холмогорский районы. Оно 
и понятно: эти районы являются и 
передовиками по валовому про-
изводству молока, надои которо-
го за последние пару лет в целом 
по области немного, но выросли. 
Но так ли все хорошо?!

Сергей УВАРОВ

координатор Устьянского отделения ЛДПР

БК

Как известно, основной отраслью в сельском хозяйст-
ве области является молочное животноводство. Главная ге-
роиня здесь – всем известная холмогорская порода, соз-
данная методами народной селекции крестьянами Помо-
рья более трех с половиной веков назад. Причем очень по-
пулярная до сих пор: почти десять процентов валового про-
изводства молока по всей стране получают именно от хол-
могорских коров. Это бренд Архангельской области.

Но, увы, поголовье постепенно снижается – у нас все 
чаще любят торговать, а не производить, тем более – во-
зиться в навозе. Государственные предприятия на селе дав-
но умерли, а частные выживают с трудом – за счет энтузи-
азма селян и худо-бедной поддержки властей.

Конечно, существует программа развития АПК. Пом-
нится, лет пять назад на развитие животноводства регио-
нальная власть обещала выделить 19 миллиардов(!) рублей, 
модернизировать четыре десятка объектов животноводст-
ва. Но с тех пор, к сожалению, были восстановлены или по-
строены лишь единицы. В прошлом году снова пообещали: 
в ближайшие годы построим 10 животноводческих комплек-
сов. Во-первых, «в ближайшие годы» – уж больно обтекае-
мая формулировка, во-вторых, в областном правительстве 
так часто меняются руководители регионального АПК, что 
спросить за обещания в общем-то не с кого… 

Радует, что в этом году стенания животноводов нако-
нец услышаны: в 2012-м ставки субсидии увеличатся – на 
это добавлено 110 млн рублей к запланированным 280 млн. 
Насколько я знаю, это субсидия федеральная – ее выде-
ляют тем субъектам, кто сохраняет поголовье КРС в сво-
ем регионе. Так что все заинтересованы, и местная власть 
должна всячески помогать фермерам. Ведь если регион 
может производить мясо, яйца и молоко – значит, он сам 
себя уважает. 

Агропром: Фермерам предлагают объединяться в кооперативы

По общему признанию, 
едва ли не самая серьезная 
для малых сельхозпред-
приятий области пробле-
ма – реализация продук-
ции. Низкие объемы произ-
водства не позволяют на-
ладить регулярные постав-
ки в торговые точки, а высо-
кая себестоимость вкупе с 
немалыми транспортными 
издержками делают про-
дукцию фермеров некон-
курентоспособной по цене 
даже на продовольственном 
рынке Архангельской облас-
ти. Зачастую продукты пита-
ния, производимые за пре-
делами региона, из-за низ-
кой стоимости пользуются 
большим спросом, чем ме-
стная продукция.

Председатель Ассо-
циации к рестьянск их 
(фермерских) хозяйств 
и сельскохозяйственных 
кооперативов Архангель-
ской области Михаил СИ-
ЛАНТЬЕВ уверен: регио-
нальным фермерам пора 
объединяться в коопера-
тивы. Совокупные объемы 

производства и значитель-
ное снижение транспорт-
ных расходов помогут ма-
лым сельхозпредприятиям 
с успехом бороться за ме-
сто на продуктовых прилав-
ках области.

«Объединение ферме-
ров в кооперативы позволит 
решить, как минимум, две 
проблемы: малых объемов 
и дорогой логистики, – счи-
тает Михаил Силантьев. – 
Создание сельхозкоопера-
ции – мировая тенденция, и 
регион должен пойти по это-
му спасительному пути. Ре-
гиональным властям, в свою 
очередь, необходимо отка-
заться от помощи каждому 
конкретному хозяйству и 
приступить к финансирова-
нию коопераций». Что каса-
ется высокой себестоимо-
сти производства, то един-
ственный выход здесь – мо-
дернизировать оборудова-
ние и повышать производи-
тельность труда. 

«В программе развития 
сельского хозяйства и ре-
гулирования рынков сель-

скохозяйственной продук-
ции, сырья и продовольст-
вия Архангельской области 
на 2013-2016 годы на под-
держку фермеров преду-
смотрена беспрецедентная 
сумма в 25 млн рублей», – 
говорит председатель ко-
митета по аграрной поли-
тике и рыбохозяйственно-
му комплексу областного 
Собрания депутатов На-
дежда ПАВЛОВСКАЯ. Но 
и этих денег явно недоста-
точно, чтобы перевооружить 
каждое хозяйство и вывести 
производство на новую сту-
пень развития. Да и нужно 
ли? «Когда говорят о малой 
рентабельности фермер-
ского хозяйства, необходи-
мо понимать, что фермер – 
не сельхозмашина для про-
изводства, а прежде всего 
человек, живущий на селе», 
– подчеркнул Михаил Си-
лантьев. 

Министр сельского хо-
зяйства Архангельской об-
ласти Юрий ГУСАКОВ под-
держал: «Есть альтернати-
ва. Одним из путей разви-

тия для фермеров может 
стать производство органи-
ческой, или биопродукции, 
цена на которую в два-три 
раза выше обычной». 

Архангельских ферме-
ров идея заинтересовала, 
однако для выпуска биопро-
дукции необходимо пройти 
соответствующую серти-
фикацию. Но вот незада-
ча: в российском законода-
тельстве нормативов для ее 
проведения пока нет. «Доку-
мент скоро появится, – уве-
рен Гусаков, – а пока можно 
попробовать рискнуть».

Одновременно с произ-
водством биопродукции для 
возрождения деревень, по 
словам министра, необхо-
димо развивать и сельский 
экологический туризм. В об-
ластном бюджете на следую-
щий год деньги на эти цели 
уже заложены. Средства пла-
нируется выделять на раз-
витие инфраструктуры де-
ревень. Кроме того, преду-
сматриваются субсидии на 
разработку культурно-поз-
навательных программ. 

Насыщенная 
деловая программа 
Маргаритинской 
ярмарки не обошла 
стороной и проблемы 
аграриев. То, как 
найти новые точки 
сбыта, увеличить 
доходность бизнеса 
и какой помощи стоит 
ждать от государства, 
эксперты отрасли 
обсудили за 
«круглым столом».

Татьяна ПОТАПОВА

журналист

БК

От малых форм – От малых форм – 
к кооперациик кооперации
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Ярмарка

Испытано на себе: Сбербанк находит подход к каждому клиенту

Александр открыл расчетный счет в 
Сбербанке в мае этого года, для удобст-
ва работы подключил систему «Сбербанк 
Бизнес Он-Лайн». 

«С системой работать легко и удобно. 
Спасибо клиентскому менеджеру Анне ФЕ-
ДОРИШИНЕЦ, которая все понятно объ-
яснила. Я теперь буквально летаю по про-
грамме, которая очень облегчает оплату 
поставщикам», – говорит Александр Гал-
кин.

В августе Александр получил беззало-
говый кредит «Доверие» на покупку элек-
тротехнических товаров. Предложенный 
сотрудниками банка способ защиты кре-
дита устроил клиента, и он оформил стра-
ховку.

«В оформлении кредита не испытал ни-
каких трудностей. Клиентский менед-
жер офиса Сбербанка на Воскресен-
ской, 99, в Архангельске Елена МИТЕ-
НЕВА быстро подготовила необходимые 

документы, предоставила информацию о 
процентных ставках, и уже через неделю я 
смог увеличить оборотные средства фир-
мы, что было очень нужно на тот момент», 
– рассказывает предприниматель.

Для расширения ассортимента и уве-
личения объемов продаж Александр за-
думался о приобретении транспортно-
го средства. Тем более сын из армии воз-
вращается. Будет отцу помогать с достав-
кой продукции. 

«Минимальный взнос у меня есть, а 
вот кредит хотелось бы оформить на срок 
от трех лет, что можете посоветовать?» – 
вновь обратился предприниматель в Сбер-
банк к Елене Митеневой.

Елена предложила новый продукт – 
«Экспресс-авто». Это целевой кредит с 
длительным сроком, который можно по-
лучить на приобретение автотранспорт-
ного средства.  

– Потребуется ли залог?

– Да, в качестве залога принимается 
приобретенное транспортное средство. 
Также необходимо оформить одно пору-
чительство.

– Какой транспорт я могу купить? 
– Вы можете приобрести как новое, 

так и подержанное транспортное средст-
во: легковой, коммерческий, грузовой ав-
тотранспорт, спецтехнику, не требующую 
регистрации в Гостехнадзоре. Необходи-
мо будет застраховать предмет залога на 
всю стоимость (КАСКО) и на весь срок дей-
ствия кредитного договора.

– Предусмотрены ли какие-либо 
комиссии за предоставление креди-
та?

– Нет, кредит предоставляется бес-
платно. Вы также сможете выбрать любой 
способ погашения, а при необходимости 
закрыть кредит досрочно без каких-либо 
ограничений. 

И еще один приятный сюрприз – поку-
пая автомобиль у официальных дилеров, 
вы сможете получить скидку от автопро-
изводителя.

– Спасибо, теперь займусь поис-
ком автомобиля, а потом в Сбербанк 
за кредитом! Я доверяю профессио-
налам.

Доверяю профессионалам!
Предприниматель Александр ГАЛКИН стал клиентом Сбербанка 
этой весной. «Очень нравится отношение сотрудников: 
менеджеры всегда вежливы и отзывчивы. Если что-то не 
понятно, все грамотно разъяснят. Это очень важно для 
начинающего предпринимателя», – говорит бизнесмен.

ОАО «Сбербанк России». Генеральная лицензия № 1481 от 08.08.12. Реклама.

Отчёт: Итоги деловой программы Маргаритинской ярмарки

На Маргаритинской ярмарке 
дух капитализма витал не толь-
ко на площади Профсоюзов, но 
и в здании Архангельского фи-
лиала Финансового университе-
та при Правительстве РФ (бывший 
ВЗФЭИ). Здесь проходила дело-
вая программа Маргаритинки. На 
протяжении четырех дней экспер-
ты из области экономики и бизне-
са вели семинары и «круглые сто-
лы», читали лекции, проводили 
мастер-классы. 

Одним из запоминающихся 
стал семинар «Основы предпри-
нимательской деятельности». В 
качестве лектора был приглашен 
кандидат технических наук, до-
цент, заведующий кафедрой эко-
номики, менеджмента и марке-
тинга финансового университе-
та Сергей КОНОПЛЁВ. Он не толь-
ко сразил всех своим обаянием, 
но и привел примеры из реаль-
ной практики, которые раскрыва-
ют внутренние механизмы любого 
бизнеса. Это то, о чем не пишут в 
книгах. Это личный опыт, который 
не продать и не купить. 

24 сентября минэкономраз-
вития подвело итоги и наградило 
победителей областных конкур-
сов «Лучший бренд года» и «Луч-
шее предприятие года». Лучшим 
брендом признано ООО «Торговый 
дом «Северный бекон». В конкур-
се «Лучшее предприятие года» в 
различных номинациях отмечены: 
ООО «Архминводы»; ООО «Терема 
Поморья» (Новодвинск); ИП Году-
нова (ветеринарная клиника в Се-

веродвинске); потребительский 
жилищно-строительный коопера-
тив «Солнечный» (Коноша); рыбо-
ловецкий колхоз «Беломор»; ЗАО 
«НХП «Беломорские узоры»; ООО 
«УправДома плюс» (Котлас).

Деловую программу Марга-
ритинской ярмарки можно смело 
назвать «проектной». На базе фи-
нансового университета прошел 
конкурс «Лучший бизнес-проект». 
Ребята представили свои бизнес-
планы на суд строгому, но компе-
тентному жюри. Первое место за-
няли сестры Софья и Майя АЛЬ-
МУХАМЕД с проектом «Детская 
дача». Они получат субсидию в 
размере 400 тысяч рублей. 

«Нашему вниманию было пред-
ставлено множество интересных 
проектов. Бизнес определенно 
молодеет. Радует то, что ребята не 
боятся выдвигать смелые идеи. Но 
в то же время они не забывают, что 
их бизнес-план должен быть ре-
альным. Новичкам я бы посовето-
вал не стремиться к максимализ-
му, начинать с маленьких шагов. И 
еще важно обращать внимание на 
регион, т.е на климатические ус-
ловия, географическое располо-
жение, менталитет людей. Все это 
очень важно», – отметил предсе-
датель правления Торгово-про-
мышленной палаты Архангель-
ской области Олег СЕМКОВ. 

Представленные на конкурс 
проекты находятся на начальной 
стадии, и впереди у них долгий 
путь становления. Главное – верить 
в себя и свою идею, как это дела-

ют руководитель центра «Любо 
Дело» Елена БАРКОВСКАЯ и ос-
нователь «Архангельского пря-
ника» Юлия ПОПОВА. В 2011 году 
они написали бизнес-план и пода-
ли заявку на конкурс, объявленный 
министерством экономического 
развития и конкурентной полити-
ки Архангельской области. На раз-
витие своего дела они получили по 
300 тысяч рублей.

Елена БАРКОВСКАЯ открыла 
центр рукоделия, в котором мож-
но не только купить необходимые 
товары для мастериц, а и попробо-
вать себя в гончарном искусстве, 
ткачестве, дизайне интерьера. 

Юлия Попова – в прошлом спец-
кор «Поморья», дочь известного 

«козульных дел мастера» Татьяны 
ОНУЧИНОЙ. В Архангельске ее биз-
нес-проект по продвижению ярко-
го, но недооцененного поморского 
бренда – козуль – получил назва-
ние «Архангельский пряник». 

В этом году минэкономразви-
тия области подписало соглаше-
ние с Фондом содействия разви-
тию малых форм предприятий в 
научно-технической сфере (Фонд 
Бортника). Организация реализует 
несколько программ, одна из кото-
рых – «У.М.Н.И.К» – действует в Ар-
хангельской области. В рамках яр-
марки прошел конкурс молодеж-
ных инновационных научно-тех-
нических проектов. В нем приня-
ли участие 24 человека в возрасте 

от 18 до 28 лет. В финал вышли 17 
человек. Победители программы 
получат по 200 тысяч рублей в год 
на развитие своего проекта. Фи-
нал конкурса состоится в середи-
не октября. 

24 сентября с финалистами 
встретился главный специалист 
группы организации програм-
мы «У.М.Н.И.К» Антон СОРОКИН. 
Он рекомендовал участникам уде-
лить особое внимание коммерциа-
лизации проектов. «Ваша научная 
деятельность должна приносить 
прибыль. Занятие наукой должно 
быть экономически выгодно», – за-
метил Антон Сорокин. 

Сегодня Маргаритинская яр-
марка перестала быть простым ме-
стом для торговли. Это масштаб-
ное событие, которое объединя-
ет товаропроизводителей, покупа-
телей, бизнес, культуру и власть. 
Все они взаимодействуют ради од-
ной цели – сделать Архангельскую 
область территорией, более ком-
фортной для проживания, созда-
ния семьи, воспитания детей, раз-
вития бизнеса...

Деловая и яркая Маргаритинка
Торговые ряды Маргаритинской ярмарки 
в Архангельске посетили около 50 тысяч человек. 
Торговый оборот составил примерно 90 млн рублей. 
Интересной и разнообразной стала и деловая 
часть Маргаритинки. В мероприятиях, посвященных 
развитию предпринимательства, приняли 
участие более полутысячи человек. 

В этом году на ярмарке местным производителям 
предоставлялось 350 кв. м выставочной площади 
бесплатно. Этой возможностью смогли воспользоваться 
78 предпринимателей. «Бесплатные площади дают 
возможность начинающим производителям показать свой 
товар, познакомить жителей и гостей города с последними 
тенденциями. Это нас вдохновляет, появляется желание 
творить и придумывать что-то новое», – призналась 
предприниматель Виктория БЛИНОВА.

Елена ЛАРИОНОВА

министерство экономического развития 
и конкурентной политики Архангельской области

БК
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Власть и общество
Политика: У «Единой России» третий лидер за год

Дни открытых дверей 

Банк УРАЛСИБ приглашает  ■
предпринимателей!

Филиал банка УРАЛСИБ в Архангельске прово-
дит бесплатные семинары «Дни открытых идей» для 
предпринимателей. Участники смогут получить мак-
симально полную информацию о том, как оформить 
кредит в банке. Специалисты УРАЛСИБА помогут 
подобрать вид кредитования, проведут предвари-
тельную оценку кредитоспособности заемщиков, 
проконсультируют по вопросам оформления доку-
ментов.

Семинары организуются УРАЛСИБОМ с целью раз-
вития партнерских отношений с малым бизнесом. В ре-
жиме прямого диалога простым и понятным языком спе-
циалисты банка расскажут о возможностях кредитова-
ния, ответят на все вопросы.

Вниманию предпринимателей будут предложены 
девять кредитных программ, специально разработан-
ных с учетом ключевых потребностей малого бизнеса. 
Программы оборотного финансирования («Бизнес-экс-
пресс», «Бизнес-оборот», «Бизнес-овердрафт», «Биз-
нес-гарантия») ориентированы на поддержку текущей 
деятельности предприятий. Программы инвестицион-
ного финансирования («Бизнес-инвест», «Бизнес-авто», 
«Бизнес-ипотека») предназначены для клиентов, пла-
нирующих модернизацию и расширение действующе-
го бизнеса. А также программа «Бизнес-доверие» – для 
любых целей, связанных с бизнесом предпринимателей 
и юридических лиц.

По окончании семинаров всем участникам будут вру-
чены сертификаты на бесплатное открытие расчетного 
счета в УРАЛСИБЕ и скидки по беззалоговому кредиту 
«Бизнес-Доверие» и программе «Бизнес-Оборот».

Семинары в Архангельске будут проходить 25 
сентября и 4 октября в 10.00 по адресу: г. Архан-
гельск, набережная Северной Двины, 88/1, отель 
«Пур-Наволок» (большой конференц-зал). Подроб-
ная информация на специальном сайте УРАЛСИБА 
www.pora-rasti.ru и сайте банка www.bankuralsib.ru.

ОАО «УРАЛСИБ». Генеральная лицензия Банка России № 30.

Реклама.

Президиум политсовета 
Архангельского региональ-
ного отделения «Единой 
России» принял единоглас-
ное решение о том, чтобы 
рекомендовать федераль-
ному руководству партии 
назначить спикера Архан-
гельской городской Думы 
Сергея Моисеева испол-
няющим обязанности сек-
ретаря отделения. До этого 
пост «врио» занимал депутат 
областного Собрания Анд-
рей Аннин – он был назна-
чен президиумом Генсовета 
ЕР еще в конце января это-
го года, однако в итоге так и 
не избавился от приставки 
«и. о.». Пока парламентарий 
продолжает исполнять обя-
занности секретаря: назна-
чить Сергея Моисеева долж-
ны в центре.

«Мы учитываем новые 
партийные тенденции из-
брания руководителей на 
альтернативной основе. Ан-

дрей Аннин был назначен 
исполняющим обязанности 
секретаря. Сергею Моисее-
ву, если его кандидатуру на 
пост «врио» поддержат в 
федеральном центре, еще 
предстоят выборы на кон-
ференции 27 октября. У него 
будет время показать себя. 
Лично я буду его поддержи-
вать на выборах: у него есть 
опыт работы муниципаль-
ным депутатом, вице-мэром, 
спикером гордумы», – пояс-
нил «Бизнес-классу» пред-
седатель областного Со-
брания, член президиума 
регионального политсове-
та «Единой России» Вита-
лий ФОРТЫГИН.

Сергей Моисеев отка-
зался комментировать свое 
возможное назначение до 
того, как оно будет оформле-
но официально. Андрей Ан-
нин указал, что скрытой по-
доплеки в кадровых пере-
менах искать не стоит. «Ни-
чего не случилось, это внут-
ренние организационные во-
просы отделения», – пояснил 
он «БК».

При этом источник в пар-
тии считает, что Андрей Ан-
нин мог пострадать за из-
лишнюю самостоятельность: 
на заседании фракции было 
принято решение о консоли-
дированном голосовании по 
одному из вопросов, на кото-
рый депутат имел собствен-
ную точку зрения.

«Вопрос нельзя было на-
звать важным, но дело здесь 
в партийной дисциплине. Ан-
дрей Аннин голосовал враз-
рез с решением фракции и 
даже обеспечил альтерна-
тивное голосование. В ре-
зультате вопрос не прошел», 
– указал собеседник.

Отметим, что незадолго 
до заседания президиума 
политсовета, накануне сес-
сии областного Собрания в 
газете «Правда Севера» поя-
вилась статья с критикой де-

путата. Многие наблюдате-
ли приписывают контроль 
над газетой «Правда Севе-
ра» областному правитель-
ству, поэтому появление на-
кануне перевыборов разо-
блачающей статьи вряд ли 
случайно. Источник в пар-
тии предполагает, что кан-
дидатура Сергея Моисеева 
была выдвинута, в том чис-
ле, и губернатором Игорем 
ОРЛОВЫМ.

Скорее всего, Сергей 
Моисеев и станет основным 
кандидатом на пост секре-
таря регионального отделе-
ния ЕР. Однако не исключе-
но, что Андрей Аннин может 
выдвинуться сам: в партии 
состоят члены многих элит-
ных групп, и кандидатура го-
родского спикера нравится 
далеко не всем.

«Моисеев имеет автори-
тет в городе, а в области его 
пока знают плохо. Андрей 
Аннин известен в районных 
отделениях, его могут под-
держать. Все будет зависеть 
от позиции центра, будут ли 
кого-то продавливать», – 
рассуждает один из собе-
седников.

Одна из причин насторо-
женного отношения к Сер-
гею Моисееву может заклю-
чаться в том, что он является 
представителем одной из ар-
хангельских элитных групп. В 
свое время в четкой принад-
лежности к так называемой 
«соломбальской группе» уп-
рекали экс-главу отделения 
партии Эрнеста БЕЛОКОРО-
ВИНА.

Ситуация осложняется 
тем, что «городскому» поли-
тику Сергею Моисееву при-
дется меньше чем через год 
заниматься вопросами вы-
боров в областное Собра-
ние. Кроме этого, также в 
сентябре 2013 года, пред-
стоит голосование за депу-
татов Архангельской горду-
мы. Сумеет ли новый секре-
тарь развести внутриэлит-
ные интересы накануне вы-
боров, найдется ли компро-
мисс при выдвижении кан-
дидатов? 

Полный текст на bclass.ru

И снова с приставкой «и.о.»
В руководстве 
Архангельского 
регионального 
отделения 
«Единой России» 
снова перемены. 
Партийцы 
настроились 
сменить 
исполняющего 
обязанности 
руководителя 
Андрея АННИНА. 
Его место может 
занять спикер 
Архангельской 
городской 
Думы Сергей 
МОИСЕЕВ. 

Спикер городской Думы Сергей Моисеев, в 
случае назначения его секретарем регионального 
отделения партии «Единая Россия», будет работать 
с приставкой «и.о.» до 27 октября. В этот день 
единороссам предстоит выбрать лидера через 
прямое голосование. 

Максим КОРЕЛЬСКИЙ, 
депутат Архангельской городской Думы:

Александр НОВИКОВ, 
первый секретарь Архангельского обкома КПРФ, 
депутат областного Собрания: 

– «Единая Россия» должна демонстрировать, что в партии по-
являются новые амбициозные молодые люди, что им дают доро-
гу наверх. Кроме того, выборы в Госдуму показали, что едино-
россам действительно нужна свежая кровь. Моисеев всем этим 
требованиям, казалось бы, удовлетворяет, но ему будет непро-
сто управлять конкретно архангельским региональным отделе-
нием. Здесь намного больше политических тяжеловесов, влияю-
щих на политическую конъюнктуру, чем в других регионах. На го-
родском уровне таких фигур значительно меньше.

Пока все с осторожностью ждут назначения Сергея Моисеева, 
задаются вопросом – удастся ли ему сцементировать все поли-
тические и финансовые группы, стать настоящим лидером, обес-
печить интересы всех кланов. Из-за того, что долгое время отде-
ление возглавлял «и. о.», элиты ЕР находились в ситуации неоп-
ределенности, каждая группа вела свою политику. Насколько я 
знаю, аллергии на Сергея Моисеева нет ни у кого, но пока никто 
не знает, как сложится ситуация. Одно можно сказать точно: у 
него нет времени раскачиваться, нужно сразу браться за дело.

– Андрей Аннин был одним из основных претендентов на пост 
секретаря отделения ЕР, но в силу независимого характера, ви-
димо, оказался непригодным к этой роли. Во фракции партии 
власти в облсобрании также есть группа, которая не всегда дер-
жит нос по ветру, она могла бы поддержать Аннина. Сергей Мои-
сеев – человек достаточно послушный, крупный бизнесмен, а это 
только повышает его управляемость. 

ЕСТЬ МНЕНИЕ

Андрей ПЕРЦЕВ

журналист

БК
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Инвестиции
Энергетика: «Архэнерго» готово перейти на RAB-регулирование

На встрече обсуждались наи-
более острые проблемы электро-
сетевого комплекса региона, сре-
ди которых – тарифное регулиро-
вание, отраслевое инвестирова-
ние, технологическое присоеди-
нение, а также электроснабжение 
Соловков. 

В числе первоочередных тем 
– особенности тарифного регули-
рования в Архангельской облас-
ти. В частности, последние пере-
мены в законодательстве, изме-
нившие расчеты за услуги по пе-
редаче электроэнергии (трансли-
рование вида тарифа потребите-
лей), приводят к недополучению 
сетевыми компаниями тарифной 
выручки. Кроме того, с 2013 года 
Архангельской области отказано 
в согласовании передачи в арен-
ду сетевым организациям объек-
тов «последней мили». 

Данные факторы способны в 
скором времени привести к рез-
кому ухудшению ситуации в ре-
гиональной энергетике. Плюс ко 
всему ограничение роста тари-
фов на услуги по передаче элек-
троэнергии неизбежно повлечет 
снижение объемов инвестицион-
ной программы «Архэнерго», что, 
естественным образом, также не-

гативно отразится на отрасли. При 
том, что развитие электроэнерге-
тики региона – необходимое усло-
вие формирования благоприят-
ного инвестиционного климата и 
обеспечения надежного электро-
снабжения жителей. Вариантом 
решения проблемы может быть 
отмена предельных максималь-
ных уровней тарифов на передачу 
электроэнергии на территориях, 
относящихся к неценовым зонам 
оптового рынка электроэнергии.

Участники обсудили строи-
тельство в Архангельске под-
станции 110 кВ, которая обеспе-
чит технологическое присоеди-
нение вновь строящихся объек-
тов в областном центре. Напом-
ним, дефицит свободной мощно-
сти для подключения к электро-
снабжению домов, объектов ин-
фраструктуры наблюдается в го-
роде с 2007 года. Решить вопрос 
нехватки подстанционной мощ-
ности может только новое строи-
тельство. Однако объем долго-
срочной инвестиционной про-
граммы «Архэнерго», определяе-
мый тарифными решениями обла-
стного правительства, не позво-
ляет построить подстанцию в бли-
жайшие пять лет. Выходом из сло-

жившейся ситуации может стать 
участие ОАО «ФСК ЕЭС» в реа-
лизации проекта. Без привлече-
ния дополнительного финанси-
рования строительство подстан-
ции так и останется в долгосроч-
ной перспективе. Стороны дого-
ворились о совместной работе в 
данном направлении.

Энергетики обсудили также 
возможность перехода «Архэнер-
го» на новый метод тарифного ре-
гулирования – RAB. Данная мето-
дика уже не первый год применя-
ется в некоторых регионах стра-
ны. На территории Северо-Запа-
да ее используют в трех областях. 
В настоящее время регулирова-
ние тарифов на услуги по переда-
че электроэнергии для филиала 
«Архэнерго» осуществляется ме-
тодом долгосрочной индексации, 
применение которого ограничи-
вает размер инвестиционной про-
граммы. В случае перехода на ме-
тод доходности инвестированно-
го капитала (RAB) обеспечивает-
ся увеличение долгосрочной ин-
вестиционной программы за счет 
привлечения нетарифных источ-
ников финансирования. В 2012-
2017 гг. инвестиции в отрасль мо-
гут увеличиться на более чем 800 
млн рублей. При этом темп рос-
та среднего по Архангельской об-
ласти одноставочного котлово-
го тарифа на услуги по передаче 
электроэнергии не превысит ус-
тановленного прогнозом Прави-
тельства РФ. Решение о переходе 
на RAB-регулирование изучается 

профильными специалистами ре-
гионального правительства.

Губернатор Архангельской об-
ласти Игорь ОРЛОВ озвучил тему 
централизованного энергоснаб-
жения Соловецкого монасты-
ря. Энергетики подтвердили, что 
данный вопрос находится на осо-
бом контроле и будет решаться, в 
том числе с помощью государст-
венного финансирования. В свою 
очередь Холдинг МРСК готов реа-
лизовать проект электроснабже-
ния на Соловецком архипелаге в 
кратчайшие сроки. 

В целом встреча на высшем 
уровне носила конструктивный ха-
рактер. И энергетики, и предста-
вители власти отметили необхо-
димость проведения двусторон-

них совещаний, итогом которых 
становится выработка решений 
по проблемным для энергосис-
темы региона вопросам. Только в 
рамках партнерства государства, 
местной власти и электросетевых 
организаций, заинтересованных 
в поддержке электроэнергети-
ки Поморья, возможно развитие 
электросетевого комплекса Ар-
хангельской области.

Обсуждение поставленных во-
просов продолжится на совеща-
нии под руководством полномоч-
ного представителя президента в 
Северо-Западном округе Николая 
ВИННИЧЕНКО. 

По сообщениям 
пресс-службы «Архэнерго»

ПроRABотанный диалог
В сентябре вопросы электроснабжения 
Архангельской области глава региона Игорь 
ОРЛОВ обсудил с исполнительным директором 
ОАО «Холдинг МРСК» Андреем МУРОВЫМ. Участие 
во встрече также приняли представители МРСК 
Северо-Запада и филиала «Архэнерго».

Переход на новый метод регулирования не отразит-
ся на потребителях электроэнергии. При любом расче-
те изменение тарифа, по сути, одинаково. Энергокомпа-
нии же RAB-регулирование дает возможность увеличить 
инвестиции за счет привлечения нетарифных источников 
финансирования.

На данный момент в зоне ответственности ОАО «МРСК 
Северо-Запада» три из семи филиалов работают по ме-
тодике RAB. Инвестиционная программа 2012 года этих 
трех филиалов в 1,8 раза превышает программу четырех 
остальных и составляет 64% всей инвестиционной про-
граммы компании. Также инвестпрограмма здесь в три 
раза превышает амортизационные отчисления – глав-
ный источник обновления основных фондов. Это позво-
ляет снизить износ и потери за счет энергоэффективных 
технологий, внедряемых при новом строительстве и ре-
конструкции электросетевых объектов.

ГЛАВНОЕ

Филиал ОАО «МРСК Северо-Запада» «Архэнерго» 
предлагает формировать тарифы с помощью метода 
доходности инвестированного капитала (RAB).
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БК–бухгалтеру
Законодательство: Руководитель Архангельского УФНС о нововведениях 2013 года

– Сергей Викторович, если 
оперировать цифрами, насколь-
ко актуальна корректировка 
специальных налоговых режи-
мов конкретно для Архангель-
ской области?

– Изменения коснутся большой 
категории предпринимателей и ор-
ганизаций. За 2011 год, в частно-
сти, по упрощенной системе нало-
гообложения в регионе было пода-
но более 23 тысяч деклараций, по 
ЕНВД – еще свыше 22 тысяч. С на-
чала 2012-го выдано 1684 патента. 
Сумма налоговых платежей тоже 
достаточно велика: по ЕНВД – поч-
ти 800 млн рублей, по «упрощен-
ке» – около 1,5 млрд рублей. И это 
деньги, которые, согласно бюджет-
ному законодательству, остаются 
на территории субъекта РФ. 

– Более простые формы от-
чета – уже хорошо, но сопрово-
ждается ли это меньшим коли-
чеством проверок?

– Судите сами. Количество про-
верок в сфере малого и среднего 
бизнеса в последнее время значи-
тельно сократилось. Если раньше 
мы проверяли в год порядка 1000 
организаций и предпринимате-
лей, то в 2012 году их будет не бо-
лее 450. Поменялись сами крите-
рии отбора объектов проверок. 

Список этих критериев в открытом 
доступе размещен на сайте ФНС 
– значительные суммы расходов и 
вычетов, регулярное отражение в 
декларации убытков, низкий раз-
мер выплачиваемой заработной 
платы и т.д. В структуре выездных 
налоговых проверок доля органи-
заций МСБ, использующих специ-
альные налоговые режимы, – по-
рядка 20-23%. 

– И все же налоговая нагруз-
ка на малый бизнес остается вы-
сокой... 

– Я бы сказал так – что налого-
вая нагрузка на МСБ соотносится 
с текущей ситуацией в экономи-
ке страны. Понятие налоговая на-
грузка, «налоговое бремя» – это не 
только размер уплаченных в бюд-
жет сумм, но и условия админист-
рирования налогов,  простота ис-
полнения налогоплательщиком 
своих обязанностей. Специальные 
налоговые режимы решают имен-
но эту задачу. 

Имеющаяся система не иде-
альна, и постоянно вносимые из-
менения это подтверждают. Тем 
не менее все усилия направлены 
на снижение налоговой нагрузки 
на МСБ. 

– Одно из принципиальных 
изменений 2013 года – «обо-
собление» патентной системы 
налогообложения. В определе-
нии объекта налогообложения 
появляется такая позиция, как 
потенциальный доход по каж-
дому виду предприниматель-
ской деятельности (налог будет 
составлять 6% от этой суммы). 
Сразу возникает вопрос: кто бу-
дет определять этот самый по-
тенциальный доход?

– Базовые условия установле-
ны новой главой Налогового ко-
декса РФ. Например, суммарный 
доход от всех видов деятельности 
плательщика не должен превышать 
60 млн рублей. Частности – в ком-
петенции региональных законода-
телей. Депутаты областного Соб-
рания будут устанавливать размер 
потенциального дохода, они же оп-
ределят виды деятельности ,«по-
падающие» под данный специаль-
ный налоговый режим. 

О переходе на патентную сис-
тему налогоплательщик должен 
заявить за 10 дней до начала ее 
применения. Патент выдается на 
срок от 1 до 12 месяцев в преде-
лах одного календарного года. 

Если предприниматель занимает-
ся несколькими видами деятель-
ности, на каждый из них он обязан 
получить патент. У региональных 
законодателей есть возможность 
сгруппировать смежные виды биз-
неса и таким образом облегчить 
получение документа. 

– На сентябрьской сессии 
областного Собрания вопрос 
не обсуждался. Не получится 
ли такой ситуации, когда на по-
дачу заявления на патент оста-
ется две-три недели, а правила 
игры на уровне области еще не 
определены? 

– Региональный закон должен 
быть принят и до конца текущего 
года вступить в силу. Мы контро-
лируем ситуацию, ведь если будут 
какие-то задержки, вал обращений 
обрушится на нас – «расскажите, 
помогите»... В любом случаем мы 
обязаны и будем это делать. Пла-
нируем разместить на сайте «каль-
кулятор» для расчета стоимости 
патента, когда получим информа-
цию о величине потенциального 
дохода по видам деятельности в 
регионе. 

Стоит отметить также, что фе-
деральный законодатель подходит 

к введению патента очень аккурат-
но – ЕНВД пока никто не отменял. 
Идет «прощупывание ситуации», и 
переходный период продлится до 
2018 года. У бизнеса остается пра-
во выбора наиболее подходящего 
налогового режима, а у законода-
телей – возможность корректиро-
вать решения в зависимости от на-
логовой отдачи. 

– Стоимость патента по от-
дельным видам предпринима-
тельской деятельности может 
быть оспорена, возможны кон-
фликтные ситуации. 

– Не думаю. Можно говорить о 
нюансах, но ключевые позиции в 
большинстве своем исходят от са-
мого бизнес-сообщества. 

– Как быть владельцам «ста-
рых» патентов?

– «Старые» патенты прекра-
щают свое действие 31 декаб-
ря 2012 года, их стоимость будет 
пересчитана (пропорционально 
уменьшена). И здесь не вижу осо-
бых затруднений. Более того: спи-
сок видов деятельности, на кото-
рые может быть получен патент, с 
2013 года значительно расширен 
– появились дополнительные по-
зиции, касающиеся предприятий 

общественного питания, рознич-
ной торговли. Индивидуальный 
предприниматель, выбирающий 
данный спецрежим, теперь может 
иметь штат до 15 человек наемных 
работников и т. д. 

– Выбор патента остается 
привилегией индивидуальных 
предпринимателей?

– Да, так установлено Налого-
вым кодексом. 

– Почему патент выдается 
максимум на один год? ЕНВД, 
если продолжать сравнение, 
де-факто «бессрочный».

– В режиме консультаций опре-
делено, что на переходный период 
это будет наиболее удобный гра-
фик. Для получения патента доста-
точно одного документа – заявле-
ния. Патент будет вам выдан в те-
чение пяти дней и, разумеется, без 
каких-либо дополнительных плате-
жей и сборов. А по окончании его 
действия предприниматель может 
получить новый патент на следую-
щий срок.

– Делая ставку на патент, мы 
следуем западным нормам?

– По моему убеждению, Россия 
не индивидуализирует свое нало-
говое законодательство. В Евро-
пе действуют различные формы 
патентной системы. Конечно, там 
они представлены более широ-
ко, многие процедуры упрощены, 
но не стоит думать, что мы так уж 
сильно отстаем от этих норм. По 
оценкам международных экспер-
тов, российская налоговая систе-
ма достаточно лояльна. 

– И все же, в чем принципи-
альное различие между патен-
том и ЕНВД? И в том, и в другом 
случае предпринимателю «при-
писывают» еще не заработан-
ные деньги.

– Да, но патентная система не 
предполагает каких-либо коэф-
фициентов, устанавливаемых на 
уровне Правительства РФ, муни-
ципального органа власти. Весьма 
прозрачные условия для ведения 
бизнеса – без дополнительных на-
числений, взысканий. При приме-
нении патентной системы не тре-
буется представлять декларации, 
налоговая инспекция сама рассчи-
тает сумму налога. Заплатил раз в 
год – и голова не болит. 

Предполагается, что с 2018 
года «вмененка» будет отменена 
вообще: останется «упрощенка» и 
патенты. 

Патент или «вменёнка»: 
выбор есть. Пока...

С 1 января 2013 года в 
России вступают в силу 
серьезные изменения в 
структуре специальных 
налоговых режимов. 
Использование единого 
налога на вмененный 
доход становится 
добровольным. Кроме 
того, Налоговый кодекс 
РФ пополнился новой 
главой о патентах. 
У региональных 
законодателей 
есть возможность 
сгруппировать смежные 
виды бизнеса и таким 
образом облегчить 
получение документа. 
О том, к чему следует 
быть готовым 
бизнесу, рассказывает 
руководитель 
Управления ФНС по 
Архангельской области и 
Ненецкому автономному 
округу Сергей 
РОДИОНОВ. Сергей РОДИОНОВ: «У региональных законодателей есть 

возможность сгруппировать смежные виды бизнеса и таким 
образом облегчить предпринимателям получение патента. 
Областной закон должен быть принят и до конца года вступить 
в силу. Мы контролируем ситуацию, ведь если будут какие-
то задержки, вал обращений обрушится на нас – «расскажите, 
помогите»... 

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК
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П р е ж д е  в с е г о  д л я 
оформления нового работ-
ника в штат необходимо, 
чтобы им был представлен 
определенный комплект до-
кументов. При этом работо-
датель вправе потребовать 
предъявить только те доку-
менты, представление ко-
торых предусмотрено за-
конодательством. Прежде 
всего в данном случае речь 
идет о перечне, приведен-
ном в статье 65 Трудового 
кодекса. В него вошли:

– паспорт или заменяю-
щий его документ, напри-
мер временное удостовере-
ние личности по форме 2П, 
утв. приказ ФМС от 7 декаб-
ря 2009 г. № 339;

– документы об образо-
вании, если работа требует 
специальных знаний;

– документы воинского 
учета для военнообязанных 
(военный билет или удосто-
верение гражданина, под-
лежащего призыву на воен-
ную службу, если у мужчи-
ны призывного возраста нет 
военного билета).

– страховое свидетель-
ство государственного пен-
сионного страхования;

– трудовая книжка (если 
работник поступает на ра-
боту не на условиях совмес-
тительства);

– справка о наличии или 
отсутствии судимости при 
поступлении на работу, к ко-
торой не допускаются лица, 
имеющие или имевшие су-
димость (например, педаго-
гическая деятельность).

Просмотрев подлинни-
ки всех этих документов, 
необходимо снять с них ко-
пии (кроме трудовой книжки 
и справки о судимости), ко-
торые и останутся в личном 
деле работника. Оригина-
лы же следует ему вернуть, 
опять же за исключением 
справки и трудовой книжки, 
которые хранятся у работо-
дателя в подлинниках. По-

ступление трудовой книж-
ки необходимо отметить в 
приходно-расходной книге 
по учету бланков книжки и 
вкладыша в нее. 

Обратите внимание! 
Если работник поступает на 
работу впервые, то офор-
мить ему трудовую книж-
ку и «заказать» в ПФР стра-
ховое свидетельство госу-
дарственного пенсионного 
страхования на него дол-
жен работодатель. Анало-
гичным образом, если тру-
довая книжка сотрудником 
утеряна, по его заявлению 
работодатель обязан офор-
мить ему трудовую книжку 
действующего образца и 
внести в нее сведения сум-
марно об общем и (или) не-
прерывном стаже работы 
сотрудника до поступле-
ния к нему, подтвержден-
ном документами (письмо 
Роструда от 30 апреля 2008 
г. № 1026-6).

Однако помимо приве-
денных документов соглас-
но все той же статье 65 Тру-
дового кодекса самим Ко-
дексом, федеральными за-
конами, указами президен-
та и постановлениями пра-
вительства может преду-
сматриваться представле-
ние и дополнительных до-
кументов при заключении 
трудового договора. К ним 
можно отнести:

– копию свидетельст-
ва о присвоении ИНН (если 
есть);

– копии док ументов, 
подтверж дающих право 
на стандартные вычеты по 
НДФЛ, в том числе справка 
по форме 2-НДФЛ;

– медицинскую книжку 
(требуется, например, для 
продавцов);

– справку от предыдущих 
работодателей о сумме зар-
платы за текущий и 2 пред-
шествующих года (утв. при-
казом Минздравсоцразви-
тия от 17 января 2011 г. № 4н, 

необходима для расчета 
работнику пособия по обя-
зательному социальному 
страхованию);

– справку о характере и 
условиях труда по основно-
му месту работы, если ра-
бота на условиях совмес-
тительства предполагает 
вредные, опасные и (или) 
тяжелые условия труда (ст. 
282 ТК).

С ПРАВИЛАМИ 
ОЗНАКОМЛЕН

В силу положений части 
2 статьи 21 Трудового ко-
декса работник, в том чис-
ле, обязан добросовестно 
исполнять свои трудовые 
функции, соблюдать трудо-
вую дисциплину, выполнять 
установленные нормы тру-
да, соблюдать требования 
по охране труда и обеспе-
чению безопасности труда, 
бережно относиться к иму-
ществу работодателя и дру-
гих сотрудников и т. д.

Очевидно, что для того 
чтобы неукоснительно со-
блюдать все соответствую-
щие требования, с ними не-
обходимо как минимум оз-
накомиться. В связи с этим 
в статье 68 Трудового ко-
декса прямо сказано, что 
при приеме на работу (до 
подписания трудового до-
говора) работодатель обя-
зан ознакомить работника 
под расписку с правилами 
внутреннего трудового рас-
порядка, иными локальны-
ми нормативными актами, 
непосредственно связан-
ными с трудовой деятель-
ностью работника, коллек-
тивным договором. Отступ-
ление от этого требования в 
арбитражной практике рас-
сматривается как наруше-
ние законодательства о тру-
де, ответственность за кото-
рое предусмотрена статьей 
5.27 КоАП (см. постановле-
ния ФАС Московского окру-
га от 20 декабря 2006 г. № 

КА-А40/12174-06, Девято-
го ААС от 3 октября 2006 г. 
№ 09АП-12133/2006-АК и 
т. д.). Так, обязательными 
для ознакомления являют-
ся следующие документы:

– правила внутреннего 
трудового распорядка (ст. 
68 ТК);

– правила хранения и 
использования персональ-
ных данных работников (ст. 
87 ТК);

– положение об оплате 
труда, если оно представ-
ляет собой самостоятель-
ный локальный акт (ст. 135 
ТК);

– правила и инструкция 
по охране труда (ст. 212 
ТК).

Кроме того, работника 
следует ознакомить с таки-
ми документами, как (при их 
наличии в организации):

– должностная инструк-
ция;

– коллективный дого-
вор;

– положение о социаль-
ном обеспечении работни-
ков;

– положение об инфор-
мационной безопасности;

– положение о коммерче-
ской тайне;

– положение о матери-
альной ответственности ра-
ботников за ущерб, причи-
ненный работодателю;

– положение о докумен-
тообороте;

– положение об инвен-
таризации товарно-мате-
риальных ценностей;

– письменный договор 
о полной индивидуальной 
или коллективной (бригад-
ной) материальной ответст-
венности работника и пр.

В целях подтверж де-
ния факта ознакомления с 
локальными нормативны-
ми актами послужит спе-
циальный лист или ведо-
мость ознакомления с ука-
занием фамилии, имени, 
отчества сотрудника, даты 

ознакомления и, конечно, 
личной подписи. Впрочем, 
соответствующую отметку 
можно сделать и в трудовом 
договоре.

Вместе с тем внутрен-
ние регламенты работо-
дателя могут быть весьма 
объемны, и ознакомиться с 
ними в один день не всегда 
бывает возможно. Однако и 
сам трудовой договор дол-
жен быть оформлен не обя-
зательно в день приема. На 
это отводится 3 рабочих дня 
с момента, когда соискатель 
приступил к работе. За это 
время сотрудник вполне ус-
пеет изучить все правила и 
требования. В этом свете 
особую актуальность при-
обретает заявление о прие-
ме на работу, написать кото-
рое целесообразно просить 
каждого нового сотрудника. 
Именно оно послужит дока-
зательством того, что новый 
сотрудник принят не далее 
как 1–2 дня назад и трудо-
вое законодательство не на-
рушено.

КАДРОВАЯ 
ДОКУМЕНТАЦИЯ, И НЕ 

ТОЛЬКО
На основании трудово-

го договора подлежит из-
данию приказ о приеме со-
искателя на работу по уни-
фицированной форме № Т-1 
(утв. постановлением Гос-
комстата от 5 января 2004 г. 
№ 1). Сведения о дате на-
чала работы в нем должны 
соответствовать дате, ука-
занной в трудовом догово-
ре. Кроме того, в приказе 
отражается срок испытания, 
если он предусмотрен до-
говором. При составлении 
приказа работнику присваи-
вается табельный номер.

Два экземпляра трудо-
вого договора, подписан-
ные работником, и приказ 
необходимо направить на 
подпись руководителю ор-
ганизации. После простав-

ления им «автографа» один 
экземпляр договора подле-
жит возврату сотруднику, а 
на втором целесообразно 
попросить его расписать-
ся в таком получении.

После подписания тру-
дового договора и прика-
за можно внести запись о 
приеме на работу в трудо-
вую книжку и оформить лич-
ную карточку работника, где 
он проставит свою подпись 
в подтверждение того, что 
он ознакомлен с записью в 
трудовой книжке.

В графе 3 раздела «Све-
дения о работе» трудовой 
книжки в виде заголовка 
указывается полное, а так-
же сокращенное (при нали-
чии) наименование орга-
низации. Под заголовком в 
данной графе делается за-
пись о принятии на работу 
с указанием структурного 
подразделения, наимено-
вания должности (работы), 
специальности, профес-
сии с указанием квалифи-
кации, то есть в соответст-
вии со штатным расписани-
ем. В графе 1 напротив этой 
записи указывается ее по-
рядковый номер, а в графе 
2 – дата приема на работу. 
В графу 4 заносятся дата и 
номер приказа (распоряже-
ния) или иного решения ра-
ботодателя, согласно кото-
рому работник был принят 
на работу.

Помимо этого на сотруд-
ника необходимо сформи-
ровать лицевой счет (фор-
ма № Т-54 или № Т-54-а), 
налоговый регистр по уче-
ту доходов и НДФЛ (фор-
ма разрабатывается само-
стоятельно), карточку для 
учета сумм начисленных 
страховых взносов (реко-
мендуемая форма приве-
дена в совместном пись-
ме ПФР от 26 января 2010 
г. № АД-30-24/691, ФСС от 
14 января 2010 г. № 02-03-
08/08-56П).

Обратите внимание! 
Даже если с работником 
уже оформлен договор, а 
он не вышел на свое рабо-
чее место в день, указанный 
в договоре как день начала 
работы, причину неявки ра-
ботодатель может и не вы-
яснять. Какова бы она ни 
была, он вправе в произ-
вольной форме составить 
акт о невыходе работника 
на работу в первый рабо-
чий день и на этом основа-
нии издать приказ об анну-
лировании трудового дого-
вора. Правда, если причи-
ной неявки послужила бо-
лезнь или травма, подтвер-
жденные листком нетрудо-
способности, за период со 
дня, когда работник должен 
был приступить к работе, и 
до дня аннулирования тру-
дового договора ему подле-
жит выплатить пособие по 
временной нетрудоспособ-
ности, но не более чем за 75 
календарных дней (п. 2 ст. 5, 
п. 4 ст. 6 Закона от 29 декаб-
ря 2006 г. № 255-ФЗ).

«БК»–бухгалтеру
Отдел кадров: Оформляем нового сотрудника

Прием и оформление 
на работу нового 
сотрудника – дело 
довольно хлопотное.
В большинстве 
случаев 
работодатели 
стараются 
не затягивать 
этот процесс, 
но и преступить 
требования 
законодательства 
при этом нельзя. 
Попробуем 
разобраться, что 
нужно предпринять, 
чтобы механизм 
оформления в штат 
работал без сбоев 
и новый сотрудник 
не разгадывал 
кадровые 
головоломки, 
а начал в полную 
меру осваиваться 
на своем рабочем 
месте.

Новичок в штате: 
порядок приёма на работу

Артём МОТЫЛЁВ

эксперт ООО «Центр 
экономической 
информации»

БК
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– Господин консул, 
чем вам запомнился Ар-
хангельск?

– За два дня я провел 16 
встреч, пообщался с руко-
водителями города и облас-
ти, представителями бизне-
са и гражданского общест-
ва, посетил Северный Арк-
тический федеральный уни-
верситет и принял участие 
в работе Международного 
лесного форума. Я был вос-
хищен уникальными памят-
никами деревянного зодче-
ства музея «Малые Корелы». 
Но мой визит был, конечно, 
не туристическим. В первую 
очередь меня интересовали 
перспективы экономическо-
го сотрудничества. 

Должен отметить, что 
все мои собеседники были 
позитивны, открыты к об-
щению и сотрудничеству. 
Кроме того, я впечатлен 
встречей в Правительст-
ве Архангельской области, 
которая не была формаль-
ной. Я посетил прекрасный 
обновленный краеведче-
ский музей в Гостиных дво-
рах, где находится боль-
шая часть предметов быта, 
найденных во время архео-

логических экспедиций на 
Новую Землю. Все голланд-
цы знают о путешествии, ко-
торое совершил Виллем Ба-
ренц в конце XVI века в по-
исках северного морского 
пути, и о его зимовке на рус-
ском севере, когда голланд-
ские мореплаватели Баренц 
и Хеемскерк были вынужде-
ны жить в домике, постро-
енном из обломков раздав-
ленного льдами корабля. 
История голландцев, ока-
завшихся на Новой Земле, 
– это трагическая история 
о невероятной решимости, 
предприимчивости, любви к 
приключениям и предвиде-
нии будущего. 

Дневники еще одно-
го участника экспедиции – 
Геррита де Веера – не так 
давно были переведены на 
русский язык. Я рад, что эта 
история стала полностью 
доступна российским чи-
тателям. 

В Архангельске мне уда-
лось встретиться с Нильсом 
ван дер Вехте, моим сооте-
чественником, молодым гол-
ландцем, преподающим ни-
дерландский язык в универ-
ситете. Я очень рад тому, что 
в вашем городе существует 
интерес к нашему языку. 

– Насколько перспек-
тивным вы видите уча-

стие голландских компа-
ний в проектах на терри-
тории Архангельской об-
ласти?

– Россия – важнейший 
торговый и инвестицион-
ный партнер Нидерландов. 
Среди стран – импортеров 
голландской продукции, не 
входящих в ЕС, Россия за-
нимает третье место после 
США и Китая. Во время моих 
встреч в Архангельске я уже 

выразил уверенность, и сей-
час хочу повторить, что в бу-
дущем наши экономические 
связи только укрепятся. Ни-
дерланды заинтересованы 
в сотрудничестве в области 
энергетики, кораблестрое-
ния, лесопереработки – тех 
сферах экономики, которые 
актуальны и для Архангель-
ской области. 

Нидерланды всегда были 
активны в европейском сек-

торе арктического региона, 
и голландские компании хо-
тят участвовать в арктиче-
ских проектах. Разработка 
шельфовых месторожде-
ний, несомненно, является 
перспективной для сотруд-
ничества. Эксплуатация за-
пасов Арктики – вопрос вре-
мени, и большая часть этих 
запасов находится в пре-
делах границ стран Аркти-
ки. Но мы все должны при-
лагать усилия, чтобы мини-
мизировать риски эксплуа-
тации и обеспечить эффек-
тивное управление проек-
тами. 

Голлан дское прави-
тельство считает аркти-
ческие запасы глобальны-
ми общественными блага-
ми, которые нуждаются в 
защите ради будущих по-
колений. Мы также счита-
ем, что Арктика позволяет 
увидеть и оценить влияние 
глобальной политики на из-
менение климата. Но запа-
сы природных ископаемых 
исчерпаемы. В этой связи 
представляется интерес-
ным сотрудничество в об-
ласти производства аль-
тернативной энергии. Ни-
дерланды давно работа-
ют в этой сфере и накопи-
ли большой опыт. 

Развитие портовой ин-
фраструктуры и логисти-
ки, участие в энергетиче-
ских проектах, развитие 
сельского хозяйства – все 
эти темы также открыва-
ют перед нами перспек-
тивы сотрудничества. Во 
время встречи с г-ном Ал-
суфьевым, вице-губерна-
тором Архангельской об-
ласти, мы обсуждали воз-
можное сотрудничество в 
сфере сельского хозяйства 
– в животноводстве и кар-
тофелеводстве. Нидерлан-
ды имеют большой опыт в 

таких вопросах, как разви-
тие и государственная под-
держка малых предпри-
ятий, взаимодействие про-
изводителей и переработ-
чиков сельхозпродукции, 
и готовы делиться своими 
знаниями.

– Исторически порт Ар-
хангельск имеет тесные 
связи с Голландией...

– Морское сотрудниче-
ство между Архангельском 
и Нидерландами имеет дав-
нюю традицию. Достаточно 
упомянуть о том, что в конце 
XVII века 12-пушечную яхту 
«Святой Петр», на которой 
царь Петр I впервые вышел 
в море к Соловецким остро-
вам, построили на Солом-
бальской судоверфи имен-
но голландские мастера. 

Нидерландские компа-
нии традиционно сильны в 
развитии портовой инфра-
структуры, многие из них 
уже вышли на российский 
рынок. 

Я уже упоминал о герои-
ческой экспедиции Вилле-
ма Баренца. Попытка гол-
ландцев открыть морской 
путь на Восток вдоль север-
ных берегов России потер-
пела неудачу. Однако аркти-
ческие льды очень быстро 
тают, а это значит, что еще 
при жизни нынешнего поко-
ления возникнет новый оке-
анский коридор, который 
откроет беспрецедентные 
возможности для мирного 
международного сотруд-
ничества в области науки, 
использования природных 
богатств. И хотя подписа-
ние документов по разра-
ботке Штокмановского га-
зового месторождения пока 
отложено, я думаю, что Се-
верный морской путь в лю-
бом случае придаст боль-
шой импульс развитию Ар-
хангельской области. 

Губерния

Экспедиция

Международный формат: Архангельская область и Нидерланды готовы сотрудничать

Форум: Ищем стратегию продвижения 

Первый российско-норвежский 
культурный форум состоялся в 2010 
году в Архангельске и с тех пор стал 
традиционной площадкой для обще-
ния деятелей культуры и искусства 
двух государств.

На форуме в Петрозаводске наря-
ду с уже сложившимися магистраль-
ными направлениями сотрудничества 
определили и новые. В частности, об-
суждались идеи и действующие про-
екты этнокультурного предпринима-
тельства. 

Вообще народные промыслы, если 
подойти к ним с умом, могут стать хо-
рошей основой для малого и среднего 
бизнеса. Обратимся к производству 
сувенирной продукции. Сегодня по-
нятно, что одно дело – создать про-

изведение и совсем другое – суметь 
его продать. Этому, как оказалось, хо-
тят научиться многие народные мас-
тера. Примеры такого производства 
уже есть: норвежские свитера с на-
циональными узорами, карельские 
бусы с традиционным рисунком – со-
временные и стильные. Или северные 
функциональные изделия из бересты. 
Это отлаженные производства, кото-
рые приносят реальный доход.

Еще один аспект этноиндустрии 
– продвижение культурного и собы-
тийного туризма. Например, актив-
ное создание гостевых домов, фор-
мирование культурных этнических 
центров.

«В Архангельской области доста-
точно много подобных центров, и они 
активно работают. Например, в Пи-
нежском районе помимо сувениров 
предприниматели совместно с ра-
ботниками культуры активно продви-

гают традиционную пинежскую кух-
ню», – говорит начальник отдела со-
циально-культурного проектиро-
вания министерства культуры Ар-
хангельской области Людмила КО-
МАРОВСКАЯ.

По ее словам, сейчас важно разра-
ботать стратегию продвижения, сде-
лать заметными на новых рынках ро-
стки культурного, природного, собы-
тийного и этнотуризма. Культурная 
традиция, запечатленная в узоре, ри-
сунке, поделке, прежде всего «знак 
высокого прошлого». Но традицион-
ная культура требует новых подходов, 
ведь конкуренция на сувенирных рын-
ках становится все более жесткой. 

«Творческие народные ресурсы в 
Архангельской области огромны, но 
они пока слабо включены в культур-
ный и туристический оборот. Разра-
ботать и воплотить в жизнь соответст-
вующие проекты – одна из важнейших 
задач. Прекрасной площадкой для об-
мена подобным опытом может стать 
ежегодная международная Маргари-
тинская ярмарка, которая объединя-
ет «и творцов, и купцов», – уверена Ко-
маровская. 

Этнокультуру – на бизнес-рельсы 
О необходимости привлекать бизнес в сферу культуры 
говорили участники III Российско-норвежского культурного 
форума «Традиции, наследие, новации», который прошел 
в Петрозаводске. Здесь слова «индустрия – маркетинг – 
продукт» прозвучали применительно к культуре. 

Ирина ОВЧИННИКОВА

журналист

БК

Вспоминая Виллема Баренца...
Генеральный консул Королевства 
Нидерланды в Санкт-Петербурге Йеннес 
де Мол считает сотрудничество между 
Архангельской областью и Голландией 
весьма перспективным. Весной он побывал 
в Архангельске, где прошло немало 
деловых встреч, а в июне делегация 
представителей голландских компаний 
приезжала в областной центр в рамках 
торговой миссии. О том, как сегодня 
развиваются двусторонние отношения, 
генконсул рассказал в интервью. 

Йеннес де Мол: «Нидерланды заинтересованы 
в сотрудничестве в области энергетики, 
кораблестроения, лесопереработки – сферах, 
которые актуальны и для Архангельской области». 

Альберт СВЕНТИЦКИ

журналист

БК

«Летучего голландца»  ■
будут искать у Новой Земли

28 сентября из Архангельска отправилась экспе-
диция на архипелаг Новая Земля для поиска остатков 
корабля, на котором в 1596 году Виллем БАРЕНЦ пы-
тался пройти из Европы в Индию. 

В 2012 году организаторы экспедиции ставят перед со-
бой цель найти килевую часть «Летучего голландца». Имен-
но этот элемент позволит определить, каким был набор кор-
пуса судна. Известно, что сделан он был из дуба, а дуб не 
портится в воде. Подъем частей корабля со дна моря по-
зволит ученым реконструировать каравеллу.

Техническую часть работы по поиску и возможному 
подъему остатков судна Баренца взяло на себя ООО «Гольф-
стрим» (Северодвинск), специализирующееся на подвод-
ных и водолазных работах любой степени сложности. 

На предполагаемом месте гибели корабля неоднократ-
но использовались приборы повышенной чувствительно-
сти, которые зафиксировали скопление цветных и черных 
металлов. Анализ полученных результатов дает ученым ос-
нования предположить, что обнаружена днищевая часть 
каравеллы Баренца и затонувшие с ней пушки, такелаж и 
другое снаряжение. 

Экспедицию поддерживает Фонд содействия северным 
и арктическим территориям «Север – наш!». «Наша задача – 
найти остатки каравеллы, определить их состояние, разра-
ботать методику подъема и консервации. Отработать тех-
нологию (безопасную для памятника) расчистки от нанос-
ного грунта и поднять артефакты, подтверждающие, что мы 
имеем дело с каравеллой XVI века», – говорит руководи-
тель проекта, историк, вице-президент Ассоциации 
путешественников Дмитрий КРАВЧЕНКО. 



11
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС � № 37 (613) � 1.10.2012 � WWW.BCLASS.RU

Стиль жизни
СпортПрофи: Печники и трубочисты объединились в гильдию

– Илья Александрович, зачем 
печникам нужна своя гильдия?

– Гильдия создана для повышения 
профессионального уровня, которое 
невозможно без постоянного обмена 
опытом. Кто-то больше «набил руку» 
в банных печках, кто-то – в русских, и 
хорошо, когда мастера хотя бы из од-
ного города могут поделиться друг с 
другом тонкостями ремесла. Динами-
ка профессионального роста поража-
ет, когда люди начинают взаимодей-
ствовать. 

К сожалению, уже довольно дол-
го печники работают в информацион-
ном вакууме, многие мастера из рай-
онов не могут или не хотят заходить 
в Интернет и читать профессиональ-
ные сайты, чтобы повышать свой уро-
вень. Они нарабатывают опыт на соб-
ственных ошибках. Многие техноло-
гии уже давно «отменены» коллегами 
по всему миру или, наоборот, активно 
используются. Эту информацию край-
не важно получать, ведь для изготов-
ления печей, каминов и дымоходов не-
обходимы точный расчет, грамотный 
проект, безупречное исполнение, при-
менение высококачественных мате-
риалов, неукоснительное соблюдение 
нормативов. 

Кроме того, мы хотим участвовать 
в профессиональных мероприятиях и 
сами проводить их. Гильдия планиру-
ет провести областной съезд специа-
листов в области печного дела для вы-
работки совместных действий, реше-
ния общих проблем.

– Где в Архангельской облас-
ти можно научиться печному ре-
меслу?

– Пожалуй, только в Архангельском 
техникуме строительства и экономики, 
где организованы специальные курсы. 
Обучение проходит весьма ускоренно, 
но по окончании присваивается специ-
альность печника третьего разряда.

Возможно, профессиональное учи-
лище №48 в Архангельске организу-

ет курсы печников, и, вероятно, члены 
гильдии будут проводить там факуль-
тативные занятия. 

Я считаю, что печник должен полу-
чать высшее профессиональное обра-
зование, потому что печь, как и авто-
мобиль, – объект повышенной опас-
ности, а уровень образования на дан-
ный момент не соответствует требо-
ваниям профессии. Но главное – за-
хотеть самому, ведь насильно научить 
ничему нельзя. 

– Какие проблемы есть у печни-
ков?

– Своеобразным «камнем преткно-
вения» является понимание профес-
сии печника в России. Например, в Ев-
ропе такой профессии в нашем пред-
ставлении нет. Может, и остались «по-
следние из могикан», но они наверня-
ка русские. Печником там называют че-
ловека, который просто приходит и со-
бирает уже готовую привезенную печь 
или камин. 

У нас же печник сочетает в себе 
все должности сразу: он и проекти-
ровщик, и художник, и теплотехник, и 
штукатур, и грузчик, и верхолаз, и ма-
ляр, и маркетолог, он же подсобный ра-
бочий. Это если фундамент под печь 
готов и проемы в стенах и перекрыти-
ях сделаны плотниками, но это в идеа-
ле. А так мастер должен все сам орга-
низовать и сделать, нести гарантий-
ные обязательства, а перед этим еще 
и заказчика «уболтать». Невозможно 
столько способностей сочетать в од-
ной личности! В итоге мы видим «пло-
ды»: тут кривенько, здесь косенько, и 
спросить не с кого. 

Большая беда с лицензиями от 
МЧС, которые по закону необходимо 
иметь каждому мастеру. Получить ее 
простой печник возможности не имеет. 
Кроме того, что нужен стаж по специ-
альности, подтвержденный официаль-
но, необходим, например, прибор ви-
деоконтроля дымоходных вентиляци-
онных шахт, который стоит очень доро-
го. Но зачем он мне? Я печник, я делаю 
хорошие печки, зачем мне эта камера? 
Это одно из самых «невинных» требо-
ваний. В итоге получить лицензию за-

конным способом практически невоз-
можно, поэтому большинство печников 
работают полулегально. Но это пока 
«гром не грянул».

Вступление России в ВТО меняет 
стандарты и в печном ремесле. Знае-
те, кто главный «враг» печника в Евро-
пе? Нет, не пожарные, а скорее эколо-
ги! Они ходят с газоанализаторами и 
проверяют уровень CO и CH, а если что 
не так, требуют перебрать печь.

В Европе существуют очень силь-
ные некоммерческие организации, 
они приглашают министров и совме-
стно решают, где в законодательст-
ве необходимы доработки и почему. У 
нас сейчас пытаются привлечь обще-
ственность к законотворчеству, нала-
дить обратную связь. Вот мы и созда-
ли гильдию и планируем участвовать 
в этой работе.

– Получается, что печник должен 
быть мастером на все руки. Вы ра-
ботаете по такому же принципу? 

– Не совсем, мы с коллегами раз-
делили функции, каждый занимает-
ся своим делом. Наша фирма произ-
водит и продает уже готовые кирпич-
ные печи, которые остается только со-
брать по инструкции. Это можно сде-
лать самому, а можно нанять специа-
листов. 

Иной раз с частными домами по-
лучаются смешные ситуации: хозяе-
ва дом построят дорогущий, а на печ-
ке хотят сэкономить. 

Вообще, печка имеет свой срок 
службы, в среднем это порядка соро-
ка лет, потому заказчик может быть лю-
бой: от жильцов многоквартирных де-
ревянных домов до владельцев элит-
ных коттеджей. 

– А сколько в среднем стоит хо-
рошая печь?

– Отопительная печь-камин «под 
ключ» – от 250 тысяч, дачная – 100-
150.

– Каких профессиональных вер-
шин вы бы хотели достичь?

– В школах часто спрашивают де-
тей, кем они хотят быть. Если мой сын 
однажды скажет, что хочет быть, как 
папа, я пойму, что достиг вершины.

Печное дело: 
выгодно и проблемно

Печник – довольно редкая, 
но востребованная 
профессия, особенно 
на Севере, где дома 
с печным отоплением 
составляют едва ли не 
половину жилого фонда. 
Мастер своего дела Илья 
ВАСИЛЬЕВ собрал первую 
печь 11 лет назад, а сейчас 
возглавляет гильдию 
печников и трубочистов 
Архангельской области. 
Пока организация 
объединяет 20 мастеров. 
Зачем трубочистам 
и печникам своя гильдия 
и какие проблемы 
она будет решать?

Лидия ВИНОГРАДОВА

журналист
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Невозможное возможно! ■
В Архангельске на старт «Кросса наций» вышло бо-

лее 7 тысяч человек. Среди женщин в забеге на дис-
танции 8 км безоговорочную победу одержала Любовь 
КОКОРИНА (Федеральная служба судебных приста-
вов), второй с достаточным отрывом пришла Анна АН-
ДРЕЕВА (тренер-преподаватель ДЮСШ №2), а треть-
ей – Райля ФОФАНОВА (директор образовательного 
центра «Праксис-Карьера»).

Для Райли Фофановой третье место стало огромной 
победой, если учесть, что она в 19 лет бросила занимать-
ся легкой атлетикой и только спустя 30 лет снова надела 
кроссовки. 

Тренируясь вместе с мужем, лыжным марафонцем, 
она всего за 1,5 месяца приобрела прекрасную спортив-
ную форму и на «Кроссе наций» многие молодые люди ос-
тались далеко позади нее. Занятия спортом усиливают ее 
стремления к победе не только в спорте, но и в бизнесе. 
И она в очередной подтвердила свой девиз: «Невозмож-
ное возможно!»

Афиша
Реклама

1 ОКТЯБРЯ (пн) в 18.30, 
Камерный зал

ОТКРЫТИЕ 75-го 
КОНЦЕРТНОГО СЕЗОНА

Участвуют артисты 
Поморской филармонии 

В программе: 
премьеры нового сезона

12 ОКТЯБРЯ (пт) в 18.30, Камерный зал
Открытие фестиваля 
«ПОХВАЛА ОРГАНУ»: 

«В России моя судьба» 
Лауреат международных конкурсов 

Хироко ИНОУЭ 
(орган, Япония – Россия) 

В программе: Бёрд, Бах, Йосимацу, 
Жигу, Андриссен

13 ОКТЯБРЯ (сб) в 17.00, Камерный зал
Фестиваль «ПОХВАЛА ОРГАНУ» 

Лауреат международных конкурсов Хироко ИНОУЭ 
(орган, Япония – Россия), 

Вероника КОЖУХАРОВА (саксофон, Москва) 
В программе: Пьяццолла, Гершвин, Мусоргский, 

Рахманинов, Крестон

14 ОКТЯБРЯ (вс) в 16.00, 
Камерный зал

Фестиваль  «ПОХВАЛА ОРГАНУ»: 
«Посвящение Баху» 

Лауреат международных конкурсов 
Константин ВОЛОСТНОВ 

(орган, Москва) 
В программе: И.С. Бах

18 ОКТЯБРЯ (чт) в 18.30, 
Камерный зал

Закрытие фестиваля 
«ПОХВАЛА ОРГАНУ»

Заслуженный артист России 
Василий ДОЛИНСКИЙ 

(орган, Москва) 
В программе: Муффат, 

Клерамбо, де Гриньи, Брунс, 
Букстехуде, Бах

КАССА В «ВЫСОТКЕ»: (8182) 63-58-78 
г. Архангельск, пл. Ленина, 4, 1-й этаж, 
пн – пт : 10.00 -16.30 (без перерывов)



ОВЕН. Вам следу-
ет по возможности 
соблюдать принцип 

«молчание – золото». Даже 
разговор с шефом о своих 
гениальных планах, связан-
ных с повышением эффек-
тивности работы фирмы, 
лучше перенести на следую-
щую неделю. Обращайте 
внимание на свои расходы, 
вскоре вы будете жалеть о 
потраченных деньгах и ду-
мать, куда бы деть ненужные 
приобретения.

ТЕЛЕЦ. На пред-
стоящей неделе вы 
можете почувство-

вать прилив сил и стремле-
ние войти в те сферы, где 
раньше никогда не бывали. 
Будьте осторожны. Возмож-
но, в выходные вместо от-
дыха вам придется оста-
вить семейные дела и по-
святить весь день улучше-
нию своего материального 
положения.

БЛИЗНЕЦЫ. Вы 
должны стряхнуть с 
себя усталость и 

апатию. У вас достаточно 
сил для реализации даже 
самых амбициозных проек-
тов. Воспринимайте каждую 
неприятность как урок на 
будущее.

РАК. Вам нужно за-
помнить: вторник и 
среда – ваши дни. Не 

отказывайтесь от подвер-
нувшейся возможности за-
работать, даже если при-
быль не кажется вам очень 
большой. В выходные вспом-
ните о старых друзьях, сво-
их домашних, которым, мо-
жет быть, очень не хватает 
вашего общества.

ЛЕВ. Будущая не-
деля будет не очень 
активной в деловом 

отношении.  Поэтому вам 
стоило бы встретиться со 
старыми верными друзья-
ми, с которыми вы не свя-
заны деловыми отношения-
ми, обсудить прошлые вре-
мена. Когда вы опять вер-
нетесь к делам, сразу по-
чувствуете в себе новую 
силу и энергию.

ДЕВА. Если до это-
го ваш бизнес пере-
живал не лучшие 

времена и накопилось мно-
жество серьезных и болез-
ненных проблем, не стоит 
откладывать все в долгий 
ящик. Предстоящая неделя 
как раз будет способство-
вать тому, чтобы разгрести  
подвалы и чердаки. Будьте 
внимательны и терпеливы, 
кто знает, может быть, ско-
ро и вам понадобится изли-
вать кому-то душу.

ВЕСЫ. Для вас на-
ступает сложный пе-
риод, когда деловая 

и личная жизнь тесно пере-
плетутся. Избегайте легких 
интрижек на стороне, воз-
можно, это происки конку-
рентов, которые хотят поме-
шать вашему успеху. Вас мо-
жет обрадовать неожидан-
ный звонок от старых друзей 
или партнеров, а предстоя-
щая встреча с ними только 
у к репит ваш трудовой 
энтузиазм.

СКОРПИОН. На 
предстоящей неде-
ле ваши шансы на 

успех будут заключаться в 
том, чтобы, долго не разду-
мывая, присоединиться к 
тому, у кого есть власть и 
деньги. Ни в коем случае не 
соглашайтесь на серьезные 
финансовые операции – 
кредит, ипотека, ссуда. Их 
время еще придет, а опро-
метчивое решение может 
обойтись вам значительно 
дороже. 

СТРЕ ЛЕЦ. Вам 
лучше всего рассла-
биться и не утомлять 

себя подвигами на стезе 
бизнеса. Также полезно по-
думать о том, что вы уже 
многого достигли и что за-
лог будущих успехов зави-
сит от вашего хорошего фи-
зического и морального со-
стояния. К концу недели вас 
ожидает сюрприз, который 
может иметь денежное 
выражение.

КОЗЕРОГ. На бу-
дущей неделе ваши 
рабочие планы могут 

быть нарушены какой-ни-
будь прекрасной незнаком-
кой или таинственным не-
знакомцем. Встретив свою 
половинку, не забывайте о 
бытовых предложениях, в 
которых кроется глубокий 
финансовый интерес. Неде-
ля подходит для того, чтобы 
сверстать домашний биз-
нес-план и заложить в него 
капитальный ремонт.

ВОДОЛЕЙ. Неде-
ля будет благопри-
ятной и даст вам воз-

можность правильно вы-
брать стратегию и понять, 
где находится «золотая 
жила». Но помните, что в 
мире существует еще и не-
кий «цикл добрых дел», ко-
торый может однажды вер-
нуться к вам с неожиданной 
прибылью.

РЫБЫ. На пред-
стоящей неделе вам 
следует серьезно 

проанализировать ситуацию 
и убедиться, что ваше усер-
дие замечено, а коллеги по-
лучают ничуть не больше ва-
шего в духовном и, конечно 
же, материальном смысле. 
Чтобы добиться расположе-
ния начальства, не старай-
тесь проводить на работе 
дни и ночи, а попробуйте 
взять качеством выполняе-
мых заданий. 

ИТАР-ТАСС

Деловой гороскоп: 1–7 октября
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